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Los acuerdos del XX Congreso de la CTC son la principal 
guía para arribar al Primero de Mayo con mayores com-
promisos en las tareas productivas, de servicio, investi-
gación y docencia.

Precisamente la jornada en ocasión de la fecha del 
proletariado mundial va dirigida a resaltar la laboriosi-
dad y los resultados de los trabajadores en todos los sec-
tores de la economía y contribuir a la realización de los 
planes aprobados con la calidad requerida.

Por estos días cada sindicato en todas las instancias 
de dirección, de conjunto con los organismos estatales y 
las administraciones, evalúan todo lo relacionado con la 
conmemoración en sus respectivos territorios y definen 
objetivos concretos que coadyuven a la movilización po-
pular y a los esfuerzos por cumplir con los recursos dis-
ponibles actividades priorizadas como la zafra azucarera 
en la etapa de cierre y el impulso a los programas inver-
sionistas.

“El mejor homenaje del sector al Primero de Mayo 
es el cumplimiento integral de los planes de producción, 
las tareas sindicales y compromisos con los programas de 
la Revolución”, afirmó Arturo Rodríguez Font,  secretario 
general del Sindicato Nacional de Trabajadores de Indus-
trias, durante una reunión preparatoria en La Habana.

Indicó que la organización, masividad,  colorido y la 
disciplina distinguirán a este destacamento que por prime-
ra vez participará en la fiesta proletaria, luego de quedar 
constituido ese sindicato en septiembre último al integrarse 
las ramas sideromecánica, química y la industria ligera.

Los municipios capitalinos del Cerro, Cotorro y San 
Miguel del Padrón estarán al frente del bloque —el nove-
no que desfilará en el acto por el Primero de Mayo—  los 
cuales estarán  identificados por los pulóveres blanco, rojo 
y azul, respectivamente, junto a los miembros del secreta-
riado nacional del sindicato y el consejo de dirección del 
Ministerio de Industrias.

Junto a sus familiares, los trabajadores llevarán ban-
deras cubanas, gigantografías y alegorías que identifican el 
quehacer laboral de sus colectivos. 

En los próximos días habrá  jornadas de embellecimien-
to en los colectivos laborales, matutinos especiales el 16 de 
abril dedicado a los combatientes de Playa Girón con moti-
vo del Día del Miliciano,  homenajes a trabajadores destaca-
dos, jubilados, veteranos dirigentes sindicales, cooperantes 
internacionalistas y la celebración de actos políticos, entre 
otras actividades.

Thaba, en La Habana;  textilera Ariguanabo y Divep 
(Artemisa), Refractarios Güines y Confecciones Tropica-
les (Mayabeque), la Inpud villaclareña, el taller de disca-
pacitados de Nueva Gerona (Isla de la Juventud), Empresa 
Oleohidráulica y Divep, de Cienfuegos, aparecen entre los 
colectivos laborales que encabezarán el bloque del Sindi-
cato de Industrias en sus provincias. | Tellería Alfaro

Honor al trabajo 
creador

|  Joel García

Pinar del Río.—Los vegueros 
de Alfonso Urquiola se colo-
caron a solo una fumada de 
ganar la corona de la pelota 
cubana, tras la victoria 9-8 
sobre los cocodrilos de Víctor 
Mesa, a quienes dejaron al 
campo con espectacular jon-
rón de Osniel Madera por el 
jardín izquierdo en la oncena 
entrada.

Los matanceros arranca-
ron delante con imparables 
consecutivos de Dainer Mo-
reira y Ariel Sánchez, quie-
nes avanzaron por un toque 
de bola muy conservador de 

José Miguel Fernández, en 
tanto Eriel Sánchez se encar-
gó de empujarlos con doble 
al izquierdo, que decretó la 
expulsión del box del abridor 
Erlis Casanova.

Los locales ripostaron 
rápido con una, gracias a 
la velocidad de Roel Santos 
—hit y se robó tercera— y 
el fly de sacrificio de Donal 
Duarte, mientras los yu-
murinos marcaron la terce-
ra en el segundo, por error 
costoso de David Castillo. 
Sin embargo, las emociones 
volvieron al estadio Capi-
tán San Luis en el tercero, 
cuando la tropa de Urquiola 
logró emparejar el marca-
dor ante el relevista Lázaro 

Blanco, con empujadas a la 
cuenta de William Saavedra 
y Yosvani Peraza.

Ya en el último tercio, 
el descontrol de los apaga-
fuegos locales (quizás debió 
traerse antes a Jesús Guerra) 
fue bien aprovechado por la 
tropa de Víctor Mesa para 
marcar tres en el séptimo y 
otras dos en el octavo, pero 
en el cierre del noveno se in-
virtieron los papeles y los ve-
gueros empataron a ocho.

Llegó entonces el segundo 
extrainning de esta postem-
porada, decidido como casi 
siempre sucede en estos jue-
gos, por un jonrón, que dejó a 
esta provincia con el sueño de 
volver a ser campeona. 

Madera inclinó la final con jonrón

| foto: Heriberto González Brito
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Eternizar errores: 
sello de la incapacidad 

imperial
| Haroldo Romero Pérez 

Un nuevo suceso vuelve a confirmar la naturaleza agresiva e inje-
rencista de la política practicada por Estados Unidos contra Cuba 
a lo largo de más de medio siglo, solo que esta vez la falta de pu-
dor al utilizar su herramienta subversiva ha dejado al desnudo las 
engañifas con que enmascara el reciente intento de subvertir el 
orden social existente en la nación caribeña. 

El descontinuado ZunZuneo, un programa sedicioso ejecutado 
mediante el uso de las tecnologías de la información y la comu-
nicación, ha sido revelado por una exhaustiva investigación de la 
agencia de prensa Associated Press (AP). También se  conoce so-
bre otros en desarrollo, asimismo ilegales, como los denominados 
Piramideo, Martinoticias y YaCubaTwittea.

Estos programas, sustentados en la pretensión  de producir en 
nuestro país un cambio de régimen mediante métodos que han re-
sultado exitosos para derrocar Gobiernos incómodos al imperio en 
otras latitudes, obvian la consideración de que estos han fructifi-
cado en realidades muy diferentes a la cubana.

Las apreciaciones erróneas de los estrategas yanquis sobre Cuba 
les han conducido desde hace mucho tiempo a fracasos de mayor 
relevancia. Sus intentos por aislarla han sido derrotados estrepi-
tosamente uno tras otro. Cinco décadas atrás, la superpotencia 
logró imponer a todos los Estados de Latinoamérica y el Caribe
—con la sola excepción de México—, la ruptura de relaciones con 
la isla. Hoy nuestra nación mantiene vínculos normales con todos 
los países del área sin haber cedido un ápice en sus principios. 

El bloqueo económico, comercial y financiero impuesto desde 
hace más de medio siglo, ha fracasado en su confeso y genocida 
propósito de provocar, mediante las penurias económicas, el ham-
bre y las enfermedades, un descontento popular que condujera a 
la destrucción de la Revolución que emergió victoriosa el primero 
de enero de 1959.

Esa guerra económica nunca provocó el esperado colapso de la 
economía cubana, a pesar de haberse convertido en el principal 
obstáculo al desarrollo de la  sociedad. 

Solo la pujanza del primer Estado socialista de nuestro hemis-
ferio y la contribución decisiva de la mayoría abrumadora de la 
población han hecho posible que avancemos, y que ahora, se den 
pasos seguros  en el proceso de actualización del modelo econó-
mico en marcha, entre cuyas medidas más recientes y cardinales 
se incluye la creación de la Zona Especial de Desarrollo Mariel y la 
aprobación de la nueva Ley de Inversión Extranjera.

El rechazo a la política anticubana de Washington es universal. 
Así se ha confirmado en la Asamblea General de las Naciones 
Unidas, donde el bloqueo ha sido condenado durante los últimos 
22 años consecutivos. En la más reciente votación, 188 de los 193 
Estados miembros de la ONU lo repudiaron, mientras que solo su 
tradicional aliado Israel respaldó ese criminal asedio.

Algunos no se explican cómo Estados Unidos se ha empeñado en 
mantener hasta ahora esta política hacia quien sin razón se pro-
yecta como si fuera uno de sus principales enemigos; pero son 
más los que no encuentran tampoco racionalidad en mantenerla 
hacia el futuro.

Se trata no solo de la capacidad de resistencia del pueblo cu-
bano, llevada a su máxima expresión cuando hace ya más de dos 
décadas no se amilanó por la abrupta desaparición de vitales alia-
dos de entonces (el campo socialista europeo y la antigua Unión 
Soviética) y decidió mantener en alto, en medio incluso del brutal 
recrudecimiento del acoso imperial, las banderas de dignidad hu-
mana y soberanía nacional conquistadas.

Ocurre que el mundo está cambiando, en contra de las pretensio-
nes de Washington.

Latinoamérica y el Caribe ya no son patio trasero de nadie, y su 
unidad e integración crecen al influjo de los cambios revolucio-
narios y progresistas iniciados por Chávez en Venezuela desde 
finales del pasado siglo. La elección de Cuba como presidente de 
la naciente Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños 
(Celac), hace un año, es todo un símbolo de los tiempos que co-
rren.

Las doctrinas de la solidaridad entre los pueblos sustentadas por 
la Revolución cubana se abren paso cada vez más, para bien de 
los pueblos.

| De la invasión por Playa Larga y Playa Girón

¿Qué pasó con los 
mercenarios capturados?

| Felipa Suárez Ramos

De la presencia de un invitado muy especial, 
el comandante  Manuel Quiñones Clavelo, 
conocido como Pedro Luis Rodríguez, quien, 
con grado de capitán, en abril de 1961 tenía 
a su cargo la Sección de Información del Es-
tado Mayor de las Fuerzas Armadas Revolu-
cionarias,  disfrutaron los asistentes a la más 
reciente edición del espacio Memorias de la 
guerra, en el Centro Cultural Dulce María 
Loynaz.

En esta ocasión, el encuentro que habi-
tualmente se celebra el segundo jueves de cada 
mes, estuvo conducido por el Doctor en Cien-
cias Históricas Joel Cordoví Núñez, quien re-
cabó del testimoniante rememorar lo aconteci-
do con los mercenarios capturados durante la 
invasión a Playa Larga y Playa Girón.

“Según mis cálculos —indica Pedro 
Luis—, de los mil 511 miembros de la Brigada 
de Asalto Anfibio 2506, de la cual no todos 
lograron desembarcar, capturamos mil 205.  
El día 19, una vez derrocada aquella fuerza 
compuesta por un batallón de paracaidistas, 
cinco de infantería, todos reforzados,  y uno 
de armas pesadas, pero carentes de un ideal 
justo que defender, se inició su traslado hacia 
la Ciudad Deportiva y después fueron lleva-
dos hacia el hospital Naval, cuya construc-
ción no se había terminado. De allí los con-
dujeron semanas más tarde hacia el Castillo 
del Príncipe”.

Señaló que de ese total, 14 connotados 
asesinos, entre ellos Ramón Calviño Ínsua; 
Jorge King Yun, el chino King; Emilio Soler 
Puig, el Muerto; Roberto Pérez Cruzata y An-
tonio Valentín Padrón, fueron llevados hacia 
Santa Clara, donde en septiembre de ese año 
los juzgaron: a los cinco mencionados les apli-
caron la pena máxima, y el resto fue conde-
nado a 30 años de prisión.

“En el segundo juicio, celebrado en mar-
zo-abril de 1962, en el Castillo del Prínci-
pe, solo comparecieron mil 181 mercenarios 
porque uno huyó y se asiló en la embajada de 
Ecuador, y nueve habían muerto asfixiados 
debido a que durante el traslado a La Habana 
el oficial responsable no abrió la compuerta 
de la rastra ni efectuó parada alguna en el 
trayecto. Ese  hecho indignó a Fidel, y orientó 
decir la verdad al respecto”.

 Según sus responsabilidades dentro del 
contingente invasor, a los enjuiciados se les 
impusieron diversas sanciones de prisión 
o indemnización monetaria por diferentes 
montos. 

Un hombre todo humanidad
Refiere que durante ese proceso dos hechos 
demostraron una vez más el humanismo del 
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, y ex-
plica: “Uno estuvo relacionado con el que se 
asiló en la sede diplomática ecuatoriana. Se 
trataba de un muchacho joven que padecía de 

hepatitis y Fidel dispuso su envío, sin custo-
dia, al sanatorio de San Miguel de los Baños, 
en Matanzas, de donde escapó en dos opor-
tunidades: en la primera lo detuvimos en su 
casa y Fidel ordenó que se procediera de igual 
modo; en la segunda, no logramos detenerlo y 
logró su propósito.

“El otro hecho es que desde el mismo día 
de la llegada de los mercenarios al Naval, au-
torizó la visita periódica de los familiares e 
hizo hincapié en que no podían escapar ni 
sufrir tan siquiera un rasguño; en esto con-
tamos con el apoyo del Batallón Femenino 
Lidia Doce. 

“Fidel iba casi a diario al Naval, se acer-
caba a los prisioneros, entre quienes había va-
rios cientos con preparación, y los invitaba a 
discutir de guerra, sociedades, historia, pro-
piedad privada; en fin, sobre cualquier tema”. 

Recuerdos imborrables
De aquellas jornadas, el comandante Pedro 
Luis Rodríguez atesora innumerables recuer-
dos: “A principios de mayo, recibí la visita de 
la madre de uno de los fallecidos en la rastra. 
Había viajado desde Estados Unidos para ver 
a su hijo. Le expliqué lo sucedido, así como 
que había sido por un grave error nuestro. Ja-
más olvidaré su reacción: ‘Hijo, ahora yo me 
doy cuenta de que esta Revolución no pue-
de perder jamás, porque ustedes prefieren 
echarse la culpa, pero decir la verdad’. 

“El otro hecho es que durante los interro-
gatorios un mercenario me refirió que el día 
18, a las 12:15 había tenido a Fidel en la miri-
lla de su fusil. Le pregunté por qué no le ha-
bía tirado, y me confesó: ‘No pude, porque yo 
no podía concebir que el Primer Ministro es-
tuviera al frente de aquello, mientras los jefes 
míos estaban huyendo’.Cuando se lo conté a 
Fidel, este fue a hablar con él y al escucharlo 
confirmó: ‘A esa misma hora, yo estaba allí’”.

El comandante Manuel Quiñones Clavelo habló del 
proceso seguido con los mercenarios capturados. 
| foto: Agustín Borrego

Esta tarde, Debates del Congreso de la Uneac

La Mesa Redonda transmitirá hoy en su espacio un Resumen de los debates 
sobre Cultura y Medios en el recién concluido VIII Congreso de la Uneac. 

Cubavisión, Cubavisión Internacional y Radio Habana Cuba transmitirán este 
programa desde las 7 de la noche y el Canal Educativo lo retransmitirá al final de 

su emisión del día. 
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| Juanita Perdomo Larezada   

| fotos: Noryis

NEMESIA Rodríguez no debe 
conceder más entrevistas, lo 
han sugerido los médicos. Con 
esa advertencia me recibieron 

en Ciénaga de Zapata, sin siquiera ha-
ber anunciado el plan que horas antes 
había garabateado en mi agenda.

Ya son muchas las tristezas, 
las conmociones, el dolor por la 
pérdida de la madre, el  esposo, el 
hermano mayor.  Las angustias de 
un abril de 1961 que estremece el 
alma, ese recuerdo punzante año 
tras año abierto por una fecha ne-
gada al olvido.

Pero yo no había ido hasta allá 
a entrevistar a la mujer que Jesús 
Orta Ruiz inmortalizó en Elegía a 
los zapaticos blancos. Honestamen-
te, no fue su nombre el que pedí, 
buscaba la historia de una cenague-
ra típica, no importaba si de Guasa-
sa, Santo Tomás o  Cocodrilo. Solo 
quería una historia y la Federación 
de Mujeres Cubanas (FMC) me dio 
un nombre y un poblado. “Vete a 
Soplillar y busca a Lucía Rodrí-
guez Montano”.

Cuando apenas nacía la mañana, 
una infantería de cinco kilómetros y 
medio me colocó delante de la casa 
de Lucía, que impaciente también ya 
había recorrido sus metros entre la 
cocina y el portal. Malo de verdad el 
transporte para acá, le digo. “¿A pie? 
¿Viniste a pie? Descansa mi´jita,  voy 
a ver si mi hermana Nemesia por fin 
viene”. 

Y entonces entendí que aquella 
obligada caminata ganó su corazón. 
Me libré de la mochila, alcé el vaso, 
un buchito de café, y de frente la vi 
venir, más bajita que de costumbre, 
los ojos en el piso.

“No he amanecido bien hoy”, me 
dio un beso, y solo atiné a pregun-
tar: qué le sucede, Nemesia.  “Estoy 
un poco nerviosa, quizás la presión”.  
Contuve el desespero por estrenar 
la cámara y la grabadora y minutos 
después, junto a Lucía, caminamos 
unos 30 metros, la distancia justa 
para yo tomarla del brazo y hablar-
le de lo primero que se me ocurrió. 
¿Y la muchachita que siempre la 
acompaña a los desfiles del Primero 
de Mayo?  

“Esa es mi nieta y tengo otra, las 
dos estudian Estomatología, y tam-
bién está Cristian, el menor, que si no 
lo menciono me mata”, y llegó la pri-
mera sonrisa de la flor carbonera.

Tiempos modernos
Una casa pequeña dejó de serlo para 
ceder su espacio a la galería  Tran-
seúntes,  inundada ahora por los cua-
dros de Sándor González Vilar, el ar-
tista que años atrás llegó con Alexis 
Leyva Machado (Kcho) para instalar 
allí el Memorial 50 Aniversario de la 
cena carbonera con Fidel. El pintor 
quiso quedarse en Soplillar desde su 
obra.

“Esto es lo mejor que nos ha 
sucedido en los últimos días. Será 
un espacio donde podrán exponer, 
además, las tejedoras, bordadoras, 
modistas y también enseñar tan ne-
cesarios oficios a las más jóvenes”,  

confiesa  Magali Socorro. “La FMC 
ha apoyado en todo. Dile a Lucía 
que te cuente, ella es la secretaria 
del bloque”. 

Y salimos al portalito de la na-
ciente galería y el sol alumbró la 
frente de los que allí estábamos. La 
propia Nemesia muestra la bodega 
que por años la tuvo por depen-
dienta.

Su sobrina Magali fue la dele-
gada anterior a este mandato, por 
eso conoce con señas y cifras la vida 
de allí, los reclamos de un círculo 
infantil cercano al poblado para 
que crezca la oportunidad de tra-

bajar o la búsqueda de alternativas 
de servicios gastronómicos módicos 
para una población de 311 habitan-
tes, con un porcentaje apreciable de 
personas entre 60 y 72 años; asom-
brosa edad para un municipio cuya 
expectativa de vida era muy inferior 
antes de 1959.

La propia madre de Nemesia fue 
asesinada por la mercenaria inva-
sión con solo 40 años, “mamá Julia-
na, que ya sufría por perder, sin un 
médico que lo viera, al primero de sus 
ocho hijos”, revela Lucía en la sala 
del hogar de Paulina, la mayor entre 
las cuatro hembras del matrimonio 
Rodríguez Montano. Solo Carmen no 
vive en Soplillar.

A mi izquierda se sienta un trío 
con mucho que contar. Pero yo solo 
fui a entrevistar a Lucía y ella de-
fiende su derecho a hablar; mientras, 
Paulina y Nemesia se limitan a algu-
na lágrima, una carcajada, o alguna 
precisión, poca, muy poca porque mi 
interlocutora es tan locuaz como lú-
cida.

Por voluntad propia regresa al 17 
de abril de 1961. Al día en que estan-
do en la escuela de La Habana con 
otros dos de sus hermanos, Celia Sán-
chez  le dice que su mamá había sido 
herida de gravedad. “Luego supimos 
que estaba muerta. Mamá iba mucho 
a vernos, preocupada por cuándo ter-

minarían los estudios, nunca se había 
separado de nosotros. Esos viajes la 
acercaron a  Celia  y se hicieron muy 
buenas amigas. Fue injusto, en su úl-
tima visita comentó sobre su angustia 
por los actos criminales contra Cuba, 
y ella misma terminó siendo otra víc-
tima, la familia casi completa pudo 
serlo”. 

Y la saco del llanto y le hablo de 
qué hubiera sido de Juliana con la-
vadora moderna y ollas eléctricas, 
DVD o el baño bien bonito como le 
quedó a usted. “¡Muchacha!, con-
tentísima estuviera. Con un crédito 
logré enchapar el baño, ya lo viste, 
es una belleza. Ahora poco a poco 
lo pago con mi chequera, conten-
ta porque la Revolución me dio esa 
oportunidad”.

Por 35 años Lucía trabajó en el ta-
ller de cerámica de la Ciénaga, y termi-
nó quedándose con un solo hijo. ¡Pero 
con varios nietos y bisnietos!, sonríe. 
“Lamento no haber parido más, pero 
sin mi mamá no creo que fuera fácil, 
siempre vale la ayuda materna”.

 Elogia la oportunidad que la 
Revolución dio a las mujeres de es-
tudiar, los beneficios de la salud que 
hace muy poco salvó a Paulina con 
una tremenda operación  en su es-
tómago. Y la interrumpe Nemesia, 
para anunciarme que ese que llegó 
es su sobrino Oscar, el niño de seis 

meses que traía cargado el 17 de 
abril de 1961. Y de nuevo el hombre 
de seis pies se sienta en sus piernas. 
Y solo se escucha un disparo,  el ob-
turador de mi cámara, por fin estre-
nada.

Los 15 de Nemesia
Y cuando creo que se agotó el tiem-
po, la propia Nemesia me invita a 
su casa. “Vamos para que veas el 
álbum de mis 15. Míralas bien y 
dime si no es verdad. Yo no me re-
traté cuando los cumplí, pero esta 
es mi fiesta. Míralas bien, mira el 
vestido y los zapatos, blancos los 
dos”.

Abre completamente el álbum, y 
ahí está ella en abril del 2011, en el 
podio del VI Congreso del Partido; 
ahí está Nemesia, 50 años después de 
los sucesos de Girón.

“Me las trajo Kcho, un lindo 
regalo. Observa esta, Raúl me está 
dando la silla y yo le digo, ¡que me 
siente ahí!, no, no puedo,  y él me 
dice sí y yo  que no, y él que sí. Por 
fin ni sé cómo llegué a sentarme. 
Empecé a sentirme mal, tosí, creí 
que iba a morir, la emoción da co-
sas. Entonces  Fidel  me toca en la 
pierna y me dice,  50 años y toda-
vía te siguen gustando los zapatos 
blancos, me eché a reír y ensegui-
da desapareció  el nerviosismo. Qué 
capacidad la de él para aliviarte, 
transmitirte fuerzas,  seguridad”.

Y pasa las manos por las fotos, con 
un cariño indescriptible. “Que Raúl, 
el Presidente de Cuba, me haya cedi-
do el asiento a mí, ahí es donde se de-
muestra que de verdad la Revolución 
es de los humildes, por los humildes y 
para los humildes”. 

Con la grabadora repleta de 
otras confesiones dejo la casa de 
Nemesia. Ella quiso hablarme y ha-
blamos. Un día publicaré su entre-
vista, también la de Lucía; por aho-
ra solo algunos abriles de Soplillar, 
el lugar donde la edificación más 
elevada es precisamente un consul-
torio, el sagrado espacio que ahora 
habita la médica  Lusay Andrade 
Miranda.

La muchacha que todavía juega 
pelota, se va de pesca y aún anda los 
montes, ¡es la primera doctora nacida 
y criada en esa comunidad! Se graduó 
en julio del 2013 y sueña con ser una 
de los dos clínicos que necesita el mu-
nicipio.

A sus 25 años, Lusay resume el 
nuevo tiempo de Soplillar, pedazo de 
una Ciénaga de Zapata que la Revo-
lución fecundó, parto cubano que la 
invasión de abril no malogró.

Los abriles de Soplillar 

Nemesia sostiene un ratito a su sobrino Oscar, el  niño de seis meses que cargaba el 17 de abril de 
1961. A su lado, Lucía.  

Guarda como tesoro las fotos del VI Congreso del Partido, en lo que ella considera como el álbum 
de sus quince. 
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A un riguroso proceso de investigación y análisis llevó  
la carta enviada a Buzón abierto por trabajadores de la 
Empresa de Seguridad y Protección Baluarte, pertene-
ciente a la Oficina del Historiador de la Ciudad (OHCH), 
en La Habana Vieja, inconformes con el régimen de tra-
bajo y descanso implantado por la nueva dirección ad-
ministrativa.

Fue formada una comisión por funcionarios de la 
CTC y directivos de la citada entidad, según recoge la 
misiva firmada por Nereyda López Labrada, secretaria 
general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Cultura (SNTC).

Las indagaciones concluyeron que el consejo de di-
rección de la empresa puso en vigor en marzo pasado 
otro sistema, pero no solicitó autorización al Ministerio 
de Trabajo y Seguridad Social (MTSS) y, por descono-
cimiento, se disminuyó el tiempo de descanso del perso-
nal, señala la funcionaria.

Explica que lo aprobado por ese organismo es labo-
rar 12 horas y descansar  36, mientras que la variante 
aplicada fue de 12 x 24.  Asimismo, no se contempló el 
salario de los 30 minutos anteriores y posteriores a la 
preparación de tiempo conclusivo que tiene establecido 
la empresa dentro de su contenido.

En las investigaciones, amplía, se detectó un déficit 
en las plantillas de 300 efectivos, y escaso asesoramien-
to por la dirección general de Recursos Humanos de la 
OHCH.

El argumento dado a los trabajadores, sobre la ne-
cesidad de establecer este método, no puede ser la va-
loración realizada por el consejo de dirección de que 
se afectaba la correlación salario medio–productivi-
dad, por incumplirse el acumulado de 190,6 horas. “Si 
la forma de pago es a tiempo, se tenían equivocados 
los conceptos”, señala en su carta la Secretaria gene-
ral del SNTC.

De acuerdo con esos resultados, la comisión conside-
ró oportuno que fuera analizado en cada colectivo de la 
Empresa de Seguridad y Protección Baluarte el régimen 
de trabajo y descanso aprobado por el MTSS, a fin de 
presentar a este organismo la propuesta de autorización 
del Régimen Especial de Tarifa Horaria,  teniendo en 
cuenta las complejidades de cada centro, así como actua-
lizar lo concertado en el Convenio Colectivo de Trabajo. 
| Redacción

Por mejor atención a clientes
En aras de brindar una mejor 
atención a la población, Aguas 
de La Habana cuenta con ofi-
cinas comerciales en los ocho 
municipios que administra. 
Los horarios de atención son 
de 8:00 a.m. a 5:30 p.m.

Los servicios que prestan 
son de gestión de consumo y 
recibos; así como de recep-
ción, tramitación, respuesta 
y solución a planteamientos, 
quejas y sugerencias. Tam-
bién atienden  solicitudes de 
mantenimiento a redes y re-
posición de acometidas.

En el área de acueducto 
se encargan de la supresión de 
salideros, la solución de falta 
de agua, e instalación, inde-
pendización y reparación de 
acometidas, tape de cortes y 
rehabilitación de redes, aco-
metidas y válvulas.  En cuan-
to al alcantarillado atienden 
entre otras diligencias, la eli-
minación de vertimientos de 
albañales, desobstrucción de 
pluviales y de redes; instala-
ción, independización y re-
paración de entronques y de 
redes, limpieza de registros, 
de fosas,  tragantes y pozos, 
además de construcción de 
estos últimos con sus enlaces. 
| texto VBM

Oficinas Territoriales Oficinas Satélites

Marianao: calle 124 y 57
Teléfs. 260 0845 y 260 4643

—

Plaza de la Revolución: 
calle 35 y 2
Teléfs. 832 2936 y 883 2938

Calle Central No. 803 e/ 
Conill y Tulipán 
Teléf. 882 0035

Centro Habana: San Rafael
No. 919 e/ Hospital y Aramburo
Teléfs. 879 0096 y 878 8859

—

La Habana Vieja: Monte 454
esq. a Indio
Teléfs. 863 5588 y 862 1733

—

Cerro: Fomento y Suzarte
Teléfs. 643 4950 ext. 388 y 
649 0900

—

La Lisa: calle 55 No. 21417 
e/ 214 y 218
Teléfs. 260 7540 y 267 0390

Punta Brava: calle 251 
No.  4012 e/ 40 y 42 
Teléf. 204 6880
Arroyo Cano: calle 264 
No. 3943 e/ 39 y 41 
Teléf. 204 2544

Playa: avenida 41 No. 5834 
e/ 58B y 60
Teléf. 208 9570

Calle 180 No. 129 e/ 5ta y 1ra.  
Teléfs. 273 2379 y 
273 1579
Calle 7ma. No. 29408 apto. 3 
e/ 294 y 296 Teléf. 209 8172

Diez de Octubre: Avellaneda y 
Acosta, Víbora
Teléfs. 648 5053 y 648 5065

Calle Rodríguez esq. Acierto, 
Luyanó
Teléf. 696 8208

Con razón, 
trabajadores 
de Baluarte

Amplia y esclarecedora es la res-
puesta que ofrece Joel Macías Ri-
vas, jefe de la Dirección provincial 
de radio en Santiago de Cuba, al 
trabajo Desde la radio piden ayuda, 
publicado el 24 de marzo último en 
esta sección.

En su misiva explica que quien 
nos escribió, Bertha Sánchez Hernán-
dez, comenzó a laborar en la emisora 
municipal Radio Mambí en agosto 
de 1994, y ocupó diferentes puestos, 
incluido el de técnica en recursos 
humanos, en el cual incurrió en una 
falta grave (año 2007), que conllevó la 
aplicación de una medida disciplina-
ria, consistente en el traslado a otra 
plaza de menor remuneración o cali-
ficación.

Tal disposición se le notificó el 7 
de enero del 2008 y para cumplirla 
fue ubicada por la administración 
en el cargo de sereno. La trabajado-
ra reclamó la medida a diferentes 
instancias; sin embargo, el resulta-

do fue sin lugar, precisa el  direc-
tivo. 

En su carta puntualiza que aun-
que el 1º de noviembre del 2012 la 
compañera fue rehabilitada de la 
medida disciplinaria, ello no sig-
nifica que deba de ocupar la plaza 
anterior, pues “perdió los requisi-
tos de confiabilidad que establece 
la Resolución No. 8/2005 para estos 
casos”.

Explica que luego de varios cer-
tificados médicos, Bertha se rein-
corporó en abril del 2008, pero en 
junio volvió a presentar problemas 
de enfermedad y tuvo que dejar de 
trabajar, hasta que su caso pasó en 
noviembre del año siguiente a la co-
misión médica, la cual  dictaminó 
que no podía sufrir estrés laboral, 
ni trabajar más de ocho horas, ni de 
noche.

Teniendo en cuenta ese diag-
nóstico, expone Macías Rivas, se 
convocó una reunión con los se-

renos y se les explicó la situación 
de la compañera. De ello derivó el 
acuerdo, con la presencia de un re-
presentante del ejecutivo sindical, 
de adecuar el horario de Bertha, de 
7:00 a.m. a 3:30 p.m.

Acota que en abril del pasado 
año, la emisora provincial CMKC 
Radio Revolución “puso en convo-
catoria la plaza de técnica de Re-
cursos Humanos, solicitada por 
esa compañera y cinco aspirantes 
más, todos evaluados por el Comi-
té de Expertos. Este propuso para 
el cargo a una joven licenciada en 
Psicología, que había concluido con 
evaluación satisfactoria su período 
de adiestramiento de dos años en 
aquella especialidad en Radio Sibo-
ney.

“La directora de CMKC decidió 
otorgarle el puesto por considerar-
la más idónea y  además, porque 
estaba concluyendo un curso im-
partido por profesores del Institu-

to Politécnico de Estudios Labora-
les. También se tuvieron en cuenta 
las exigencias de esa plaza en una 
unidad de radio que transmite las 
24 horas, con nueve formas de pago 
diferentes, lo que impone un hora-
rio extra durante los días en que 
se elabora el reporte de pago, así 
como rigor y capacidad total a fin 
de asumir dichas tareas, para lo 
cual la trabajadora Bertha está li-
mitada por el peritaje médico”, dice 
el directivo en su respuesta, quien 
agrega que la compañera reclamó 
y el Sindicato Nacional de Cultura 
consideró sin lugar su solicitud.

Vale acotar que según las normas 
de esta sección, las cartas que son 
publicadas reflejan lo consignado en 
la correspondencia. El caso expuesto 
evidencia que faltaron detalles im-
portantes en la queja y sirve de aler-
ta para evitar que se repitan incon-
gruencias y malas interpretaciones. 
| Betty Beatón Ruiz

En la avenida de Rancho Boyeros se observan diariamente imágenes como estas, que pueden llevar luto a la familia. Es 
una de las muchas insensateces que cometen los peatones, quienes tienen alta incidencia en los accidentes de tránsito. 
| texto y fotos: Agustín Borrego

Imprudencia

Responden a trabajadora de la radio en Santiago de Cuba
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Según directivos de suministros 
médicos la venta de preservativos 
debe normalizarse a partir de 
este segundo trimestre
En los últimos meses muchos en 
Santiago de Cuba han visto insa-
tisfechas sus necesidades de ad-
quirir condones dada la inestabi-
lidad en  su distribución y venta, 
problema que han padecido tam-
bién otras provincias.

El asunto preocupa a muchos, 
entre otras cuestiones por la no-
table incidencia que tienen en el 
territorio las infecciones de trans-
misión sexual (ITS), y el VIH/sida 
en particular, una epidemia que 
afecta a más de mil santiagueros, 
y cada año muestra tendencia al 
incremento.

Según precisiones del doctor 
Ramón Suárez Ramírez, director 
del establecimiento provincial de 
suministros médicos, en el primer 
trimestre del año la comercializa-

ción de esos elementos protectores 
se comportó  al 39 por ciento.

Entre las causas que incidieron 
estuvo la engorrosa y demorada re-
marcación de la fecha de vencimiento 
estampada en los envases (2012) de los 
preservativos que se encontraban al-
macenados, por otra nueva (diciembre 
2014), proceder que ya no se realiza.

“Ahora, acota el directivo, se lle-
van a las farmacias sin retiquetar y 
allí se les explica a los clientes que 
los condones Momentos cuentan con 
las garantías establecidas, pues es-
tán dentro del límite permisible de 
cinco años después de la fecha de fa-
bricación (2009)”.

Suárez Ramírez precisó que la 
dispensación cuenta con “la autoriza-
ción del fabricante, y la certificación 
que avala la calidad de los condones, 
emitida por el Centro para el Con-
trol Estatal de Medicamentos, Equi-
pos y Dispositivos Médicos de Cuba
(Cecmed), refrendada  en una Circu-
lar con fecha 4 de abril del 2014”.

Según el mencionado docu-
mento, el Cedmed, “una vez rea-
lizados los análisis pertinentes y 
recibida la confirmación escrita 
del fabricante de haber realizado 

los ensayos de estabilidad corres-
pondientes a un período de cinco 
años, autoriza la distribución y 
uso de los condones Momentos”. 
| Betty Beatón Ruiz

| Francisco Rodríguez Cruz

Una mayor y mejor orientada pesquisa hacia los 
grupos vulnerables que permitió un diagnóstico 
más precoz de la infección por VIH/sida, fueron 
dos de los resultados positivos del programa na-
cional para el enfrentamiento de esta epidemia 
durante el 2013.

El tema fue objeto de análisis en una reciente 
reunión de coordinadores de salud del proyecto 
de prevención del sida para hombres que tienen 
sexo con hombres (HSH), quienes pudieron co-
nocer y debatir sobre el más reciente comporta-
miento en la transmisión del virus de inmunode-
ficiencia humana en el país.

La doctora María Isela Lantero, jefa del de-
partamento de infecciones de transmisión sexual 
y  VIH/sida  del  Ministerio  de  Salud Pública 
(MINSAP), explicó con posterioridad a Tra-
bajadores que el pasado año se realizaron casi
2 millones 500 mil pruebas para detectar el virus, 
unas 171 mil más que en el 2012.

Diagnosticamos al 94 % de las personas en 
estadios precoces de la infección, precisó la es-
pecialista, quien insistió en que la epidemia de 
VIH/sida está presente en Cuba, y afecta a adul-
tos en edad sexualmente activa que tienen rela-
ciones desprotegidas.

La búsqueda intencionada entre los grupos 
de población más vulnerables arrojó 2 mil 156 
nuevos diagnósticos al cierre de diciembre, de los 
cuales el 81,5 % son hombres, y de ellos un 15 % 
con antecedentes de otras infecciones de trans-
misión sexual (ITS).

Al respecto, los expertos alertan sobre un in-
cremento en el diagnóstico de ITS como la sífilis 
—ahora más frecuente en los hombres—, las cua-
les son una puerta fácil de entrada para el VIH.

“Todos los años diagnosticamos personas que 
cuando profundizamos, o no conocían todo sobre 
el VIH/sida, o sabiéndolo no se sentían expuestas 
y no se protegieron”, precisó la doctora.

Entre los grupos de población en mayor riesgo 
—no por lo que son las personas, sino por conduc-
tas que pueden seguir en sus relaciones sexua-
les—, la labor educativa está más dirigida a los 
HSH, a quienes practican el sexo transaccional, 
a las mujeres y a la juventud, porque tienen una 
vulnerabilidad superior a la población general, 
para adquirir ITS y VIH/sida.

Como este fenómeno no distingue proceden-
cia social, laboral o nivel educacional, hay que 

hacer prevención en todos los ámbitos, en el tra-
bajo, las escuelas y en la comunidad.

Un dato interesante es que de los casos diag-
nosticados en el 2013, el 40 % hacía más de tres 
años que no se hacía un examen de VIH. Eso in-
dica que todavía quedan personas por alcanzar, y 
que es necesario fomentar  una mayor responsa-
bilidad individual por acercarse a los servicios de 
salud o a las actividades donde se realizan prue-
bas para grupos vulnerables.

Está establecida la realización de pruebas de 
VIH periódicas orientadas por el consultorio mé-
dico de la familia en dependencia del resultado 
del análisis de la situación de salud en su comu-
nidad, pero se recomienda que las personas en 
edad sexualmente activa se pesquisen al menos 
una vez al año, sobre todo aquellas que no usan 
de manera sistemática el condón.

Mayor sobrevivencia
La aplicación de la terapia antirretroviral (TAR) 
en Cuba también ha sido exitosa, lo cual se expre-
sa en la disminución de la mortalidad a causa del 
sida, desde que en el 2001 fue posible contar con 
medicamentos genéricos de producción nacional 
y cubrir paulatinamente y de forma gratuita la 
totalidad de las necesidades. De las personas que 
comenzaron a recibir el tratamiento a partir del 

2008, más del 94 % están vivas, graficó la doctora 
Lantero.

Desde 1986 hasta el 2013 Cuba diagnosticó a 
19  mil  781  personas  seropositivas, de las cuales 
8 mil 37 contrajeron el sida, y 3 mil 302 fallecie-
ron, entre ellas 287 por causas ajenas a la enfer-
medad.

“Hay que seguir trabajando para junto con la 
disponibilidad de medicamentos, lograr una bue-
na adherencia al tratamiento, dos factores muy 
ligados al éxito del programa”, valoró la epide-
mióloga.

Los facultativos insisten en la importancia 
del apego estricto a las terapias en las combina-
ciones más indicadas, y en su inicio en el momento 
adecuado, para conseguir que todas las personas 
que las reciben alcancen niveles no detectables de 
carga viral, lo cual también influye en la dismi-
nución de la transmisión.

Hasta diciembre último vivían con VIH/sida 
en el país 16 mil 479 personas, y de ellas cumplían 
con el TAR 9 mil 662, el 98,7 % de quienes lo re-
quieren. “Hay pacientes que se niegan, abandonan 
la terapia o se ilocalizan; tampoco es despreciable 
el número de quienes dicen que no están prepara-
dos para comenzar el tratamiento”, aseguró.

En Cuba existen más de mil 800 promotores 
de salud, de ellos unos 400 formados en el 2013. 
Son en su mayoría jóvenes, preparados para edu-
car a sus pares, quienes realizaron en el año más 
de 16 mil actividades con una participación supe-
rior a las 800 mil personas.

“A los promotores hay que atenderlos, moni-
torear su labor, mantenerlos actualizados —re-
comienda la doctora Lantero—; el activista vo-
luntario se mantiene vinculado al trabajo en la 
medida en que ve la utilidad de lo que hace”.

En cuanto a la actual inestabilidad en la ven-
ta de condones en varios sitios del país, la fun-
cionaria plantea que “en este momento hay una 
cobertura suficiente de condones y garantía de 
la continuidad del suministro durante el año”.

“En el 2013 no logramos mantener, durante 
todo el tiempo, en todos los lugares, disponibi-
lidad de condones: esa fue la principal debilidad 
que tuvimos. El MINSAP está tomando acciones, 
hay un grupo de tareas que está asumiendo la 
Empresa de Suministros Médicos, y debemos ni-
velar esta situación en los próximos meses; pero 
básicamente lo que en ocasiones falla es este pro-
ceso de distribución continua y sistemática”, ad-
mitió.

Para querernos (más y) mejor
Resultados y desafíos en la prevención,

el diagnóstico y el tratamiento del VIH/sida

La doctora María Isela Lantero insistió en que la epidemia 
de VIH/sida está presente en Cuba y afecta a adultos en edad 
sexualmente activa que tienen relaciones desprotegidas.
| foto: René Pérez Massola

En las farmacias los clientes pueden consultar la Circular que refrenda la calidad de los 
condones que hoy se venden, aun cuando la fecha de vencimiento estampada dice 2012. 
| foto: De la autora

Inestable venta de condones 
en Santiago de Cuba
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| Nueva Ley de Inversión Extranjera

El cómo para lograr un buen qué 
| Vivian Bustamante Molina

| foto: Roberto Carlos Medina

Bajo diversas modalidades, 
el interés nacional ha pri-
vilegiado la introducción 
de nuevas tecnologías y 
productos, buscando efica-
cia en los procesos, lo cual, 
contribuye además, al mejor 
desempeño de los recursos 
humanos, con calificación 
reconocida en cuanto lugar 
prestan asistencia y colabo-
ración.  

La nueva Ley de Inver-
sión Extranjera aprobada 
recientemente abre otras 
posibilidades al capital fo-
ráneo, con la voluntad de 
potenciar el desarrollo eco-
nómico del país y, en ese 
sentido, una vez más las ac-
tividades de la  construcción 
pueden aportar a la cartera 
de oportunidades. 

Escenario ideal para 
constatar expectativas y 
valoraciones al respecto 
encontramos en la recién 
finalizada X Feria Interna-
cional de la Construcción 
(Fecons), que coqueteó con 
la cifra récord de nacio-
nes representadas y espacio 
contratado, reafirmando así 
la confianza del empresa-
riado de otras latitudes en 
el Gobierno cubano.

Integridad y ética
Para Carlos Lafuente, presi-
dente de la entidad españo-
la Lafuente Segovia S.L., la 
ortodoxia y la ética devie-
nen pilares en su empresa y 
también son características 
de nuestro mercado, que ca-
lificó como muy ordenado. 
De ahí las exitosas relacio-
nes comerciales con varios 
organismos del archipiéla-
go, que suman 17 años. 

La nueva ordenanza ha 
creado gran expectación 
en su país. “Conozco, dice, 
muchas compañías que es-
tán elaborando proyectos o 
anteproyectos, para presen-
tarlos una vez que se haga 
oficial su implementación. 

“Por nuestra parte, es-
peramos no solo mantener-
nos, sino crecer. Desde que 
supimos de los primeros pa-
sos para evaluar la anterior 
Ley, nos pareció muy inte-
resante, por las oportuni-
dades que traerá  a la cons-
trucción, pues cualquier  
negocio puede conllevar la 
edificación o rehabilitación 
de obras”, acota.   

No es festinada tal con-
sideración. La construcción 
es uno de los sectores en los 
cuales se puede apreciar 
fácilmente el efecto de los 
procesos inversionistas.  

Centenares de obras en 
este archipiélago se han 
realizado con herramien-
tas, soluciones tecnológicas 
y materiales suministra-
dos por disímiles entidades 
foráneas, como el Grupo 
Industrial Apolo, cuya pri-
mera incursión en nuestro 
mercado data de hace 32 
años. 

Sus directivos se precian 
de aparecer entre las firmas 
fundadoras de la Feria In-
ternacional de La Habana, 
aunque Fecons constituye 
a su entender, la muestra 
especializada ideal para 
intercambiar con los poten-
ciales clientes.   

Siempre los ha movido 
algo más que el interés co-
mercial, reafirma a Traba-
jadores Martha Puigmartí, 
directora general, y mencio-
na entendimientos en cuanto 
a financiación y donaciones 
para instalaciones sociales 
de la Batalla de Ideas.

Ahora esperan por la pu-
blicación de la citada norma 
legal, “que se ha dicho es más 
flexible e indudablemente 
aprovecharemos, con vistas 
a evaluar otros proyectos 
que contribuyan al avance 
de las construcciones y es-
pecialmente el amplio plan 
de edificación de  viviendas 
en Cuba”, asevera.

Esa fue la tónica que 
encontramos en las decla-
raciones de representantes 
de varias firmas europeas, 
que expresan estar  “apla-
tanados” en la mayor de 
las Antillas, como Vicente 
Joaquín Boluda Casanova, 
presidente de Reboca, quien 
hace rato perdió la cuenta 
de cuántos kilómetros de 
tubería ha proporcionado 
para obras de todo tipo.

Su seguridad en la nue-
va Ley de Inversión es tal, 
que la cataloga  de “apuesta 
de futuro, a fin de que más 
empresarios decidan entrar 
en el mercado cubano”, al 
tiempo que elogió sea una 

vía para crear puestos de 
trabajo.

 Y en lo que se prepa-
ran carteras de negocios, en 
Fecons Brasil sumó intere-
sados, mientras que debu-
taron otros procedentes de 
Portugal y Suiza, algunos 
en espera ya de la conformi-
dad de proyectos en el puer-
to de Mariel. 

Promover proyectos
Empresarios de la construc-
ción en el país tomaron la 
iniciativa durante la expo-
sición, y materializaron uno 
de los preceptos contenidos 
en la letra de la norma re-
cién aprobada. Se trata de 
promover sus propuestas de 
forma atractiva y en corres-
pondencia con las necesida-
des internas.

La industria de mate-
riales es, sin duda, una de 

las ramas susceptibles de 
asimilar capital extranjero, 
además de la relacionada 
con el campo de las técni-
cas de dirección del proce-
so inversionista. Ello está 
vinculado con la asimilación 
de know how y la mayor efi-
cacia en el sector, elementos 
recogidos entre los Linea-
mientos de la Política Eco-
nómica y Social del Partido 
y la Revolución. 

No son de extrañar en-
tonces, los intentos negocia-
dores que hubo entre otras 
áreas, en la de producción 
de mármol, hasta ahora de-
sarrollada con capital cien-
to por ciento cubano.

Sin embargo son con-
vincentes las explicaciones 
del ingeniero Lázaro Amed 
Taño-Díaz, director de ope-
raciones de la empresa Már-
moles Cubanos: casi una de-
cena de yacimientos esperan 
por volver a ser productivos, 
entre ellos los ubicados en 
Pinar del Río y Villa Clara, 
que acogen la piedra en los 
colores negro y verde, res-
pectivamente.

Las proposiciones, subra-
ya, pueden alcanzar hasta el 
mármol orquídea, que no se 
explota, aunque para deleitar 
la vista y promover el inte-
rés, expusieron una muestra, 
junto con otras manufactu-
ras que van recuperando en 
cantidad y variedad.

Es una forma de hacer el 
camino más fácil. La nueva 
Ley de Inversión constituye 
para la construcción como 
la primera piedra en los ci-
mientos de un edificio. Lle-
varlo a feliz término no es 
obra en solitario.     

La nueva Ley de Inversión Extranjera cumple con el Li-
neamiento 89, dirigido a continuar propiciando la partici-
pación del capital foráneo en actividades de interés para el 
país, en correspondencia con las proyecciones de desarro-
llo económico y social a mediano y largo plazos.  

Funcionarios del Gobierno han destacado en la última 
semana, que a diferencia de su antecesora, esa norma con-
templa principios sectoriales y un reglamento detallado 
con respaldo jurídico, que establece  los procedimientos a 
seguir por los inversionistas, desde que son concebidos los 
planes de negocios hasta su conclusión.

Igualmente mantiene las modalidades de inversión vi-
gente, amplía el alcance del contrato de asociación econó-
mica internacional, a la vez que reconoce los acuerdos de 
administración hotelera, productiva y de servicios profe-
sionales.   

La Ley debe entrar en vigor en 80 días y la complemen-
tan resoluciones de los Ministerios de Comercio Exterior y 
la Inversión Extranjera, y de Trabajo y Seguridad Social, 
así como del Banco Central de Cuba.  

Crecimiento y desarrollo 
sostenibles

La Feria de la Construcción se ha mantenido entre las preferidas del empresariado extranjero.

Dentro de la industria de materiales, 
el mármol es una de las ramas prestas 
para recibir inversión foránea.

Notable expectativa ha creado entre 
los hombres de negocios de España, 
la nueva Ley de Inversión, asegura  
Carlos Lafuente. 
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| María de las Nieves Galá 
| fotos: Agustín Borrego

¿Qué problemas existen con la remu-
neración a los innovadores? ¿Por qué 
hay entidades que incumplen lo esta-
blecido en la Ley 38? ¿A qué se debe 
la falta de aseguramiento a los planes 
temáticos y el insuficiente apoyo a las 
tareas de la Asociación Nacional de 
Innovadores y Racionalizadores (Anir) 
por parte de los cuadros sindicales de 
base? 

Esas y otras interrogantes han sido 
planteadas y analizadas en muchos 
de los debates ocurridos durante las 
conferencias municipales de la Aso-
ciación, que por estos días se realizan 
en el país, previo a su Primera Confe-
rencia Nacional que tendrá lugar en el 
mes de octubre. 

El importante aporte que dan es-
tos hombres y mujeres en los diferen-
tes sectores, clave en la sustitución de 
importaciones y el ahorro de portado-
res energéticos,  ha sido resaltado en 
los encuentros, según expresó a Tra-
bajadores Alfredo Machado, presiden-
te de la Anir.   

“De acuerdo con la Oficina Na-
cional de Estadística e Información el 
efecto económico de las innovaciones 
y racionalizaciones durante el 2013 
fue de 757,3 millones de pesos”, acotó. 

Machado dijo que hasta la fecha se 
han efectuado más del 50 % de estas 
reuniones —están previstas 102—. Otro 
aspecto que destacó fue el proceso de 
renovación o ratificación de mandatos 
de las organizaciones de base (los co-
mités de innovadores y racionalizado-
res —CIR—) desarrollado  durante los 
meses de diciembre del 2013 y febrero 
del presente año. 

En reiteradas ocasiones se ha se-
ñalado  que la Ley 38 necesita ser ac-
tualizada para que en verdad sea un 
estímulo al innovador, ¿en qué estado 
se encuentra? 

En relación con ello, existen se-
rios problemas.  En principio deben 
registrarse las innovaciones, que fun-
cionen comisiones capaces de evaluar 
los trabajos y determinen su efecto 
económico o social, que se remunere y 
reconozca la labor de los innovadores 
y, de ser posible, sean generalizadas  
las soluciones, etcétera. 

Decenas de Lineamientos de la 
Política Económica y Social aproba-
dos por el VI Congreso del Partido 
enfatizan en la necesidad del ahorro, 
la sustitución de importaciones, la 
fabricación y recuperación de piezas 
de repuesto; la eficiencia económica, 
entre otros aspectos. Resulta paradó-
jico que los innovadores contribuyan 
concretamente  a su instrumentación 
en la base y no siempre las adminis-
traciones presten la debida atención 
a su labor, incluso, siendo la ciencia, 
la tecnología y la innovación  una ca-
tegoría del plan o presupuesto de la 
economía.

No todas las entidades con activi-
dad innovadora cumplen con lo esti-

pulado por dicha norma; te digo más, 
no todas las que aplican el perfeccio-
namiento empresarial implementan 
el subsistema de gestión de la inno-
vación. 

Los aniristas insisten en la urgen-
cia de su actualización… 

Y tienen razón, resulta simbóli-
ca en muchos casos la remuneración 
que recibe el innovador; sin embar-
go, para mí el principal problema de 
la Ley no está en su actualización. 
Las transformaciones que tienen lu-
gar en nuestro país, como parte del 
proceso, han demandado un gran 
esfuerzo en la revisión, actualiza-
ción y creación de no pocas normas 
jurídicas, bajo un sistema de prio-
ridades. Te aseguro que se trabaja 
en esa dirección, y oportunamente, 
dentro del sistema de ciencia del 
país, se resolverá. 

No obstante, reitero, la principal 
dificultad está en que se aplica de 
manera parcial, o sencillamente, al-
gunas administraciones se arrogan el 
derecho de no hacerlo y, las secciones 
sindicales y nosotros,  no exigimos lo 
suficiente para revertir esa situación.

La integración de factores logra-
da en las conferencias municipales y 
la caracterización de esta situación  
favorecerán incuestionablemente su 
transformación. 

¿Qué importancia tiene el plan te-
mático a la hora de la planificación? 

Es vital tener en cuenta dentro 
del proceso del presupuesto la   plani-
ficación de los recursos financieros y 
materiales requeridos  para enfrentar 
las soluciones a dificultades  refleja-
das en los planes temáticos, derivadas 
del banco de problemas de la entidad, 
y esa responsabilidad es netamente 
administrativa. 

Las irregularidades presentes en 
ese paso intervienen inexorablemen-
te  a la hora de desarrollar las inno-
vaciones. Yo diría que aquí radica un 
tema medular, que ha ido ganando 
terreno en la planificación. Esta es la 
herramienta que nos permite dirigir 
las innovaciones hacia la solución de 
los problemas fundamentales.

¿Cómo funciona la Anir en las 
empresas mixtas? ¿Se protege la pro-
piedad intelectual? 

Lo más significativo es que los in-
novadores hacen su parte, aunque no 
logramos que las organizaciones de 
base funcionen por igual en las enti-
dades que laboran en estas condicio-
nes. Si bien te puedo asegurar,  por 
ejemplo,  que en Bravo S.A. existe un 
magnífico control y funcionamiento 
de la Anir, en las entidades mixtas 
de cemento de Mariel y Cienfuegos, 
no hemos logrado que se aplique la 
Ley 38, pese a los esfuerzos hechos  
de conjunto con el sindicato. 

El destino que podrá tomar una 
solución en  estas condiciones es 
realmente incierto y lo más doloro-
so es que se reducen costos, se alarga 
la vida útil de equipos y medios;  se 
gana en eficiencia económica y al fi-

nal, el afectado siempre es el traba-
jador y en estos casos particulares, el 
país. Considero que la nueva Ley de 
Inversión Extranjera aprobada re-
cientemente por la Asamblea Nacio-
nal contribuirá a darle respuesta.

La generalización de los resulta-
dos de los innovadores ha estado en 
el centro del debate durante años. 
¿Qué ocurre con ello? ¿De quién es la 
responsabilidad? 

Es administrativa, es una cate-
goría del plan o presupuesto de las 
entidades; no obstante, intervienen 
muchos factores, en alguna medida 

las dificultades que enunciamos al 
inicio —y no son las únicas— apor-
tan elementos para el análisis de este 
aspecto, que en nada resulta sencillo 
por evidente que parezca. 

Debía suceder que después de 
comprobada la efectividad de la so-
lución en su año de aplicación, donde 
primero se generalice sea en la propia 
entidad, después a nivel de la rama y 
territorio, y, finalmente, en el país. 

Los organismos deben tener un 
plan de generalización, pero si estos 
no lo controlan y chequean sistemá-
ticamente; si  no  hay una acción más 
efectiva por parte de los dirigentes 
de la Anir y los sindicatos, difícil-
mente se pueda materializar. 

Desde su punto de vista, ¿qué 
papel le corresponde al sindicato en 
torno al trabajo de la Anir? 

El papel del sindicato es clave; 
los innovadores son en primera ins-
tancia afiliados, a quienes la Ley 38 
y el resto de las normativas que la 
complementan, les confiere otros de-
rechos, y el sindicato tiene que velar 
porque se respeten.

Le corresponde favorecer y exi-
gir por el funcionamiento de los CIR 
y evaluar periódicamente la labor de 
estos trabajadores en las asambleas 
de afiliados, de representantes, en 
los consejos de dirección y en todos 
los niveles. 

¿Cuáles son las expectativas so-
bre la Conferencia Nacional? 

El XX Congreso de la CTC nos 
puso la varilla alta: fueron debatidos 
de manera integral temas medulares 
en torno al papel de la Asociación en 
función de la economía en la base. 
Contamos, como ya expresé, con los 
Lineamientos de la Política Econó-
mica y Social del Partido,  particu-
larmente el número 139.

Ahí se enfatiza la necesidad de  
“...estimular la creatividad de los 
colectivos laborales de base y forta-
lecer su participación en la solución 
de los problemas tecnológicos de la 
producción…”  —esencia misma de 
la Anir—  y con la enorme fortaleza 
de tener organizados a más de 214 mil 
innovadores que a diario contribuyen 
a la vitalidad de nuestras fábricas, 
equipos y medios y a que se puedan 
sortear las limitaciones financieras y 
materiales.

El reto mayor está en nosotros;  
en lograr un mejor funcionamiento de 
las organizaciones de base y que este 
se traduzca en mayores aportes a la 
economía y la sociedad cubanas. 

Cuando el quehacer 
suma millones

Significativos pronunciamientos de los aniristas, previo a la Primera 
Conferencia Nacional  de la Anir, que tendrá lugar en el mes de octubre 

Los innovadores exigen una mejor aplicación 
de la Ley 38.

Alfredo Machado, presidente de la Anir, destacó  
la participación del Partido, el Gobierno, la CTC, 
los sindicatos  y las direcciones administrativas 
de las principales empresas en las conferencias 
municipales. 

El efecto económico de las innovaciones y racionalizaciones durante el 2013 fue de 757,3 millones 
de pesos.
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| Elisdany López Ceballos, Betty
  Beatón Ruiz, Juanita Perdomo
  Larezada y Ana Margarita
  González

LA DIVERSIDAD de 
fórmulas para la co-
mercialización de los 

productos agrícolas, puesta 
en práctica durante los úl-
timos tiempos en el país, ha 
acabado con los abarrotes en 
los centros de acopio o las 
pérdidas en el campo, ma-
les que obstaculizaban la 
llegada de estos a la mesa 
y convertían en nada el es-
fuerzo de los hombres y los 
recursos empleados en la 
producción. 

Las ventas directas a las 
instalaciones del turismo, por 
las formas de pago y la serie-
dad  en su cumplimiento, tie-
nen un impacto para los pro-
ductores y esos centros que 
logran garantías en el abasto 
de alimentos frescos y a menos 
precio que los importados.

Las ferias de fines de se-
mana —con surtidos de ca-
lidad y costos más bajos que 
los del resto del mercado—, 
se han estabilizado en varias 
provincias, con buena acogi-
da entre los consumidores.

Las nuevas políticas dise-
ñadas sobre la base de los Li-
neamientos 181 y 183, acon-
sejan adecuar la producción 
a la demanda, transformar 
la comercialización y bus-
car mecanismos de gestión 
más ágiles que contribuyan a 
reducir las pérdidas, al sim-
plificar los vínculos entre la 
cosecha y el consumo.

En fase de evaluación, 
para corregir defectos y ex-
tenderla a todo el país, se 
encuentra lo que todos qui-
sieran fuera una fórmula de-
finitiva para la comercializa-
ción —La Habana, Artemisa 
y Mayabeque—, que tiene en 
cuenta desde la contratación, 
ventas minoristas de produc-
tos y de envases, trabajo por 
cuenta propia, arrendamien-
to de mercados y de los ca-
miones, y el abastecimiento 
al consumo social.

Son innegables los avan-
ces que se experimentan, sin 
embargo, está silenciado en 
las legislaciones el hecho de 
que contra los consumido-
res atenta la inflación de los 
precios de los productos que 
se adquieren en cualquiera 
de los mercados a cifras muy 
superiores a las de los costos 
de sus cosechas y la transpor-
tación.

Para comercializar hay que 
producir
Cuando preguntamos cuál 
es el problema fundamental 
de la comercialización, casi 
todos los aludidos respon-
dieron: la insuficiencia de la 
producción. Y aunque cierta-
mente una depende de la otra, 
se necesita una cadena de al-
tos quilates para atar todos 
los mecanismos que llevarían 
a feliz término el destino de 
los productos que se obtienen 
del campo.

Una investigación rea-
lizada por Trabajadores re-
veló varias aristas sobre el 
tema. Antonio Sánchez Var-
gas, director de la Empresa 
de Acopio de Matanzas, de-
finió que el incumplimiento 
de las formas productivas 
dificulta el encargo social 
de su entidad.

Según manifestó Gabino 
Méndez, subdelegado de Eco-
nomía de la delegación de la 
Agricultura de esa provincia, 
durante el balance del Ministe-
rio de la Agricultura (MINAG) 
del 2013, la citada entidad 
debe cerca de 25 millones de 
pesos a los productores, solo 
por concepto de compra de 
frijoles. Eso ha motivado que 
no pocos desvíen cosechas de 
este grano hacia otros desti-
nos, e incumplan con el en-
cargo social y, por ende, con 
los contratos, dijo.

Lázaro Bello Rodríguez, 
jefe del departamento de 
Cultivos Varios de la propia 
delegación, enumeró varias 
de las acciones para resolver 
ese déficit: “Trabajamos para 
llegar a las cantidades de plá-
tano producidas antaño, pero 
los resultados demorarán 
unos dos años; al cierre del 
2013 solo llegamos al 69 % 
del plan.

“Este es un cultivo nece-
sitado de recursos que no te-
nemos; peor sucede con el ajo 
y la cebolla, que casi no pode-
mos conseguir para ofertar en 
los mercados estatales”. En su 
criterio, se precisa mejor pla-
nificación y organización de 
las producciones.  

Las limitaciones con el 
combustible fueron señala-
das por Roberto Santana, 
presidente de la Cooperativa 
de Producción Agropecuaria 
(CPA) Ramón Martel, de Li-
monar. “No nos llega a tiem-
po el que tenemos asignado 
y en la agricultura hay que 
aprovechar el momento opor-
tuno y dar el golpe cuando lo 
lleva”. 

Consideró que “aparejado 
a los mecanismos de la con-
tratación y del plan deben ir 
los insumos, pero a veces no 
vienen completos, como tam-
bién entran tarde los quími-
cos para la limpieza de los 
potreros”.

Uno de los productores 
que en esta parte de la geo-
grafía cumple sus compromi-
sos es José Alberto Malpica, 
de la Cooperativa de Crédito 
y Servicios (CCS) José Hidal-
go Abreu, de Los Arabos. Lo 
encontramos en El Trigal de 
La Habana. “Concurro a este 
mercado después de cumplir 
mi plan de producción, que 
son 800 quintales de piña. 

“La traigo aquí porque 
gano un poquito más y ha ha-
bido dificultades con el pago 
allá; desde diciembre pasado 

Acopio no liquida sus deudas, 
a mi CCS le debe más de 200 
mil pesos”. 

Otro enfoque del asun-
to llegó desde Santiago de 
Cuba. Waldemar Jaime Gar-
cía, director de Acopio en la 
provincia, señaló: “Una de 
las dificultades que tenemos 
en la comercialización es 
que no alcanzamos la varie-
dad de las ofertas a las que 
aspiramos; la mayor estabi-
lidad se da en las viandas, 
no así en hortalizas y fru-
tas, donde hemos presenta-
do dificultades aun cuando 
se trabaja con un balance 
nacional que tiene la Unión 
de Acopio para mandarnos 
surtidos desde Ciego de Ávi-
la, Mayabeque, Artemisa y 
otras provincias”.

Las producciones agríco-
las en Sancti Spíritus están 
limitadas por la baja disponi-
bilidad del regadío. Así lo ad-
mitió Víctor Santos, director 
de Acopio en ese territorio, 
quien aclaró que “al practi-
car la agricultura de secano 
dependemos de las bondades 
del clima”.

“En La Habana no se 
pierden producciones, y aun-
que parezca poco lo que pue-
da lograrse por lo reducido de 
su superficie agrícola, garan-
tizamos el suministro a los 
mil 599 centros del consumo 
social y a los mercados, con 
una vinculación directa en-
tre las unidades productoras 
y estos”, afirmó Julio A. Mar-
tínez Roque, director de la 
Agricultura en la capital.

Contratar, planificar, 
ordenar
El contrato, definido en el 
Lineamiento 10, de la Políti-
ca Económica y Social, es un 
instrumento esencial para la 
gestión económica, sin em-
bargo, las ineficiencias que 
persisten en su elaboración, 
ejecución y control son la 
base de muchos de los incum-
plimientos que arrastra el 
Ministerio de la Agricultura.

Sucede a pesar de que 
“para este 2014 se editaron 
las políticas y procedimientos 
de la contratación y se dieron 
los seminarios en todos los 
municipios. Pensamos que 
existe la capacitación entre 
productores y empresarios 
para que este paso se haga 
con la calidad requerida”, 
afirmó José Puentes Nápoles, 
director de comercialización 
del MINAG.

El directivo informó que 
el total de las producciones 
que sustituyen importacio-
nes se debe conveniar con la 
base productiva, sin embar-
go, la Circular 01, del 2013, 
del titular de ese organismo, 
reconoce que “aun existiendo 
producción se contratan ba-
jos niveles de renglones que 
reciben aseguramiento por-
que sustituyen importacio-
nes, permitiendo que buena 
parte de ellos vaya a destinos 
no definidos, lo que obliga a 
erogar divisas para comprar 
en el exterior más de lo pla-
nificado”.

También están influyen-
do, refirió Puentes, los incum-

| Para comercializar se necesita...

Una cadena de altos quilates
Desde la contratación y la producción hasta que los 
productos agrícolas llegan a su destino hay muchos 
eslabones que necesitan ajustarse para que las 
pariciones del agro lleguen a más consumidores

A El Trigal se traen mercancías de toda Cuba y se vende de forma mayorista y hasta minorista. | fotos: Heriberto Gónzalez 
Brito

Malpica viene a El Trigal, porque 
Acopio de Matanzas le debe más de 
200 mil pesos a su cooperativa; aquí 
le pagan al momento.



NACIONALES|09 TRABAJADORESlunes 14 de abril del 2014

9

plimientos de la entrega de los 
recursos a la base productiva, 
y aunque se hacen grandes 
esfuerzos para garantizarlos, 
no llegan a tiempo”, y citó el 
ejemplo de los insecticidas 
para el cultivo de frijol.

Víctor Santos, director de 
Acopio, en Sancti Spíritus, 
opinó que la mala contrata-
ción, la falta de perspectiva y 
los problemas del transporte 
entorpecen la cadena. “Nues-
tra empresa debe ejercer un 
mayor control sobre las pro-
ducciones pactadas con las 
bases productivas. Retoma-
mos una práctica inviolable: 
el ratificado y prestimado de 
la cosecha; ese método nos 
permite conocer y prever las 
cantidades de productos que 
obtendremos, y recontratar 
en caso de que haya superpro-
ducciones”.

La realidad en Matanzas 
ha sido desastrosa. Reynold 
Hernández, comercial de la 
dirección de Acopio, explicó 
que al cierre del 2013, casi la 
mitad de las 217 unidades pro-
ductivas de la provincia in-
cumplió sus contratos. El plan 
de producción anual cerró al 
91 %, y llegaron a esa cifra 
comprando productos que no 
estaban negociados.

“Nos sigue golpeando el 
hecho de que el productor no 
ve a Acopio como a la enti-
dad que tiene que entregarle 
lo mejor, porque no pagamos 
bien como los particulares”, 
dijo Sánchez Vargas, director 
de la empresa yumurina, “y 
no somos malos en distribuir, 
en cargar un producto y po-
nerlo ahí. Tenemos los medios 
de transporte con adecuada 
disponibilidad técnica para 
eso”.

Un ejemplo de las bue-
nas prácticas está en la CPA 
Ramón Martel, de Limonar, 
donde los 52 cooperativistas 
tienen todas las producciones 
contratadas, según informó su 
presidente Roberto Santana.

Con los resultados de la 
contratación tampoco están 
conformes en Santiago de 
Cuba, pues de un total de 30 
mil 981 toneladas de produc-
tos acordados para las ventas 
el pasado año solo alcanzaron  
24 mil 19, el 77,5 por ciento. 

“La mayoría de las 387 es-
tructuras con las que tenemos 
contratos incumplieron, en lo 
fundamental las empresas es-
tatales que aportan los mayo-
res volúmenes: Laguna Blan-
ca, Agropecuaria Caney y Los 
Reynaldo, aunque también 
incidieron UBPC, cooperati-
vas agropecuarias, y de cré-
dito y servicios. De los nueve 
municipios solo concretaron 
los planes Tercer Frente, Con-
tramaestre, Palma Soriano y 
San Luis”, comentó Walde-
mar Jaime García, director de 
Acopio.

Ante esta situación y tal 
como está establecido, se rea-
lizan reclamaciones comercia-
les, demandas ante los tribu-
nales o el órgano de arbitraje 
de la delegación provincial de 
la Agricultura. Elizabeth Ma-

turell Isaac, asesora jurídica 
de la empresa de Acopio san-
tiaguera, explicó que en el 
2013, por el incumplimiento 
de las relaciones contractua-
les, hicieron 568 reclamacio-
nes comerciales a las estructu-
ras productivas, 34 demandas 
ante la sala de lo económico 
del Tribunal Provincial y sie-
te ante el órgano de arbitraje 
de la delegación provincial de 
la Agricultura.

“Aun así muchos conti-
nuaron incumpliendo”, acotó 
la jurídica, quien conside-
ra que uno de los problemas 
fundamentales se da con las 
reclamaciones a las empresas 
del propio sector, las cuales se 
tramitan obligatoriamente en 
el órgano de arbitraje, cuyas 
decisiones no tienen el carác-
ter de ley que poseen las del 

Tribunal, por lo que en mu-
chas ocasiones no se concre-
tan en la base”.

Por su parte, en Matan-
zas, “de las 111  formas pro-
ductivas que no cumplieron 
sus contratos, 91 están en pro-
ceso de reclamación y 20 han 
sido presentadas a la sala de 
lo Económico del Tribunal 
Provincial, para los corres-
pondientes procesos judicia-
les. Tenemos que reconocer 
la falta de calidad de los ex-
pedientes, razón por la cual 
unos cuantos fueron rechaza-
dos”, afirmó Reynol Hernán-
dez, comercial de la empresa 
de Acopio.

Del surco a la mesa
La fórmula más expedita 
para la comercialización de 
los productos agrícolas se da 
actualmente en La Habana, 
donde los agricultores llevan 
sus frutos directamente a los 
consumidores, ya sean del 
consumo social, el turismo o 
los mercados establecidos, ex-
plicó Julio Martínez, director 
de Agricultura en la capital.

Sin embargo, Víctor San-
tos Melián, director de Acopio 
en Sancti Spíritus, cree que en 
esa región “resulta más com-
plejo debido a la existencia de 
varias formas de mercadeo, 
independientes de Acopio, 
que son resultado del cambio 
de modelo de gestión cubano. 
“Considero a la entidad pro-

ductora como célula funda-
mental en la cadena mercan-
til; su accionar comienza en 
la etapa de siembra, pues esta 
última se concibe a partir de 
una demanda para establecer 
los destinos de las cosechas 
planificadas y es ahí donde 
empezaríamos a hablar de lo-
gros.

“El agricultor que no con-
trate sus cosechas no podrá 
culpar al Estado por carecer 
de mercado para estas. Con 
una comercialización objetiva 
podemos trabajar para satis-
facer la demanda”.

“En Santiago de Cuba se 
han diseñado diversas moda-
lidades para el expendio de 

los productos agrícolas, entre 
los cuales destacan las ferias 
en los barrios, que se hacen en 
todos los mercados de la pro-
vincia y logran ventas signifi-
cativas en cinco puntos de alta 
concentración de personas en 
el municipio cabecera.Igual-
mente situamos carpas en las 
noches santiagueras que se 
realizan los fines de semana”, 
declaró Waldemar.

“Otra vía es la entrega 
directa que hacen las formas 
productivas a los mercados, lo 
cual permite una distribución 
más ágil y un vínculo directo 
entre una y otro, lo que no sig-
nifica que siempre se cumpla 
como corresponde”. 

Misael Prado, de la finca 
Prado, en San Diego de los 
Baños, Artemisa, manifestó 
que a veces hacen un contrato 
con la empresa agropecuaria 
pero esta no lo compra todo y 
se echan a perder los produc-
tos, por lo que elogió el surgi-
miento del Mercado de Abasto 
El Trigal, situado en las afue-
ras de la capital, al cual acu-
den directamente y venden 
todas sus mercancías.

Precio-calidad
Cuando se trata de la comer-
cialización de alimentos vi-
tales como lo son en Cuba las 
viandas, hortalizas, granos y 
frutas, el precio y la calidad 
emergen para otra parte im-
portante de esta cadena: el 
consumidor. 

“Soy campesina y con-
sidero que el mercado está 
utilizando al productor para 
obtener ganancias. Debe-
ríamos vender los productos 
directo a los mercados, así 
evitaríamos que algunos ne-
gociaran con otros entes que 
desestabilizan la cadena co-
mercializadora”, declaró la 
espirituana Amada Ceballos. 
José Puentes Nápoles, direc-
tor de comercialización del 
MINAG, estimó que con los 
precios que se están pagando 
a los productores, los cuales 
superan con creces las fichas 
de su costo, los productos 
podrían tener importes más 
asequibles en el mercado; y 
citó el caso del frijol, que se 
compra a 950 pesos el quintal 

y se comercializa entre 15 y 
10 pesos la libra.

Belkis Villa Tabares, di-
rectora de Acopio en el mu-
nicipio de Santiago de Cuba, 
aseveró que “la relación pre-
cio-calidad es un reclamo 
constante de los clientes. Aun 
cuando los administradores 
tienen facultades para cam-
biar precios sobre la base de 
la calidad, muchas veces no 
se hace en el momento opor-
tuno y eso en ocasiones trae 
aparejadas pérdidas. 

“Todavía se dan indisci-
plinas y violaciones, una de 
las cuales es el peso por deba-
jo de lo establecido, y aunque 
se aplican medidas discipli-
narias, incluida la separa-
ción del puesto de trabajo, no 
podemos decir que estamos 
libres de problemas con el pe-
saje”.

En Matanzas falta perso-
nal preparado para realizar 
las compras por  calidades. 
“Si se trae de tercera para 
beneficiarlo de primera, los 
porcentajes de venta saldrán 
muy malos. La calidad de-
pende de una buena selección 
del producto en el momento 
de adquirirlos”, afirmó el di-
rector de Acopio de esa pro-
vincia.

El cooperativista Rober-
to Santana, de Limonar, co-
mentó que están muy estimu-
lados con los nuevos precios 
que tienen algunos surtidos, 
y consideró que eso ayuda a 
elevar la producción y a me-
jorar los ingresos de los pro-
ductores.

Esta mirada a un eslabón 
esencial de la cadena que lle-
va los alimentos del surco a la 
mesa: la comercialización, re-
veló muchas debilidades que 
deberán sortearse para que al 
menos todo lo que se produzca 
llegue a su destino final. Una 
nueva experiencia valida los 
pro y los contra antes de ex-
tenderse por el país; urge la 
solución. Se requiere aumen-
tar la producción, contratar 
bien, entregar los insumos a 
tiempo y hacer un mercadeo 
efectivo. Solo así los precios 
de los productos podrán des-
cender a los niveles de los sa-
larios de los cubanos.

La creciente afluencia de vendedores a las ferias deviene motivo para la creación de nuevos quioscos en Sancti Spíritus. 
| foto: Vicente Brito

Roberto Santana, presidente de la CPA Ramón  Martel, de Limonar, asegura 
que los precios de los productos son estimulantes para los agricultores.

El chequeo de los arribos es básico 
para determinar la calidad de los 
productos. | foto: Miguel Rubiera
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“Durante el Congreso se tra-
taron temas trascendentales 
para la cultura y la nación 
cubanas. Sin embargo, la 
apretada agenda no dio tiem-
po para llamar la atención 
sobre algo que considero una 
necesidad impostergable de 
la Uneac. Me refiero a la pro-
tección de la ancianidad ar-
tística”, dijo a Trabajadores 
el colega Julio Acanda, popu-
lar animador de la Televisión 
Cubana.

“Según la más recien-
te actualización de la base 
de datos de nuestra organi-
zación, casi el 40 % de sus 
miembros son mayores de 60 
años. En los últimos congre-
sos se ha tratado el asunto. 
En el anterior había  un 29 % 
de miembros con más de 60 
años, hoy esa cifra es mucho 
mayor. Alguna vez nos hemos 
avergonzado de la desprotec-
ción familiar y en ocasiones 
de la miseria, la soledad y 
el olvido en que hemos visto 
acabar sus vidas a artistas 
cuyas obras forman parte del 
patrimonio cultural de este 
país”, apuntó Acanda.

“En tal sentido, es necesa-
rio instrumentar —añadió— 
una política, es decir, acciones 
de la Uneac, en coordinación 
con otras instituciones del 
Estado para proteger y po-

tenciar el alargamiento de la 
vida física y profesional de sus 
miembros mayores de edad o 
con limitaciones propias por 
el paso de los años”. 

“Sé de los esfuerzos conti-
nuados, a veces heroicos, de la 
presidencia de la Uneac, de las 
asociaciones, del Ministerio 
de Cultura y del Sindicato de 
la Cultura por  tender puentes 
de ayuda de diferentes mane-
ras a miembros de la tercera 
edad en situaciones difíciles. 
Pero la tendencia actual al 
envejecimiento de la membre-
sía en un contexto económico 
que va siendo muy distinto de 
mes en mes, obliga a rediseñar 
esas prácticas”, recalcó.

“Y como nuestro Congre-
so no concluye aquí, propongo 
la creación de un lugar o algo 
así como una Casa del Artis-
ta, que no sea solo asilo para 
aquellos miembros desprovis-
tos de protección familiar o 
extremadamente necesitados 
económicamente, sino que 
fuera, además, un centro cul-
tural activo, donde nuestros 
admirados ‘viejos’ siguieran 
creando, o a través de confe-
rencias y talleres pudieran 
transmitir conocimientos y 
experiencias. Podría ser tam-
bién un lugar de visita y en-
riquecimiento para las nuevas 
generaciones, sobre todo para 
las de artistas y escritores de 
Cuba y del mundo.

“Esto es un sueño mara-
villosamente humano, que 
seguramente los artistas de 
este país apoyarían no solo 
éticamente, sino con el apor-
te económico que estuviera a 
su alcance. Vale recordar ese 
proverbio que dice: ‘La juven-
tud es la única enfermedad 
que se cura irremediable-
mente con el paso del tiem-
po’”, concluyó. | Jorge Rivas 
Rodríguez

| Jorge Rivas Rodríguez

“Es tan importante para la Patria contar con 
una vanguardia artística como la represen-
tada en la Uneac, que pueda hacer contribu-
ciones decisivas en la batalla cultural, frente 
al proyecto colonizador global y frente a los 
intentos subversivos del Norte revuelto y bru-
tal”, dijo Miguel Díaz-Canel Bermúdez, miem-
bro del Buró Político y Primer Vicepresidente 
de los Consejos de Estado y de Ministros en la 
clausura del octavo cónclave de la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), el sá-
bado último en el Palacio de Convenciones de 
La Habana. 

Fue una reunión en la que prevaleció un es-
pléndido  carácter democrático. Sobre ella, en 
una breve intervención tras concluir la clausu-
ra, el Primer Secretario del Comité Central del 
Partido y Presidente de los Consejos de Estado 
y de Ministros, General de Ejército Raúl Castro 
Ruz, dijo a sus participantes: “Los felicito a to-
dos por los resultados de este Congreso”.

Luego de varios meses de sesiones con to-
dos los miembros de la organización a lo lar-
go y ancho del país a través de las respectivas 
asambleas de las filiales provinciales y las 
asociaciones nacionales que la componen, los 
escritores y artistas tuvieron la posibilidad 
de expresar sus opiniones, divergentes o no 
con el resto de la membresía, pero coinciden-
temente encaminadas a mejorar el papel que 
le corresponde a la vanguardia artística en la 
preservación de los logros y el mejoramien-
to de la política cultural de la Revolución, en 
tanto sostener el destino fundacional de la 
Uneac como el alma de la nación.

Esta fue una reunión valiente, en cuyas lar-
gas jornadas de trabajo los 310 delegados expu-
sieron sus inquietudes, de forma transparente, 
en representación de los más de 9 mil miembros 
que actualmente la integran. Se produjo en 
un escenario económico-social diferente a los 
anteriores congresos, lo cual exigió a sus par-
ticipantes ser más reflexivos y consecuentes 
ante el necesario e impostergable proceso de 
cambios que se están produciendo en Cuba.

“Desde su fundación, la Uneac es un la-
boratorio de ideas, un nicho de debates y un 
sitio para promover lo mejor y más valedero 
de la cultura cubana”, expresó el escritor y 
etnólogo Miguel Barnet en la primera sesión 
del cónclave. 

Ciertamente, desde las memorables Pa-
labras a los intelectuales, pronunciadas en 
1961 por el líder indiscutible de la Revolución 
cubana, Fidel Castro Ruz, esta  organización 
—surgida ese mismo año bajo la presidencia 
del Poeta Nacional Nicolás Guillén— fue lla-
mada a convertirse, como dijo Barnet, en “el 
Moncada de la Cultura. Asaltamos los cuar-
teles de la ignominia,  de la estulticia, de la 
mediocridad, del lacerante coloniaje cultural. 
Tenemos que ser consecuentes con ello”.

Profundos y conceptualmente fundados 
fueron las discusiones y posteriores dictáme-
nes de las cuatro comisiones, entre ellos, y más 

candentes tal vez, los de la número 4, Cultura 
y Medios, en la que se instó al ejercicio de la 
crítica artística y literaria con énfasis en las 
insuficiencias y virtudes de la obra cultural; 
amén de la solidez y resonancia dentro del sis-
tema educacional del informe de trabajo del 
grupo encargado de estudiar el tema relacio-
nado con la Educación, Cultura y Sociedad, 
que motivó memorables intervenciones, entre 
ellas las del Historiador de la Ciudad, Eusebio 
Leal, quien aseveró: “El país tiene que produ-
cir para que se levante y viva”.

Igualmente contundentes fueron los crite-
rios de los delegados que discutieron los temas 
sobre Arte, Mercado e Industrias Culturales, 
así como Ciudad, Arquitectura y Patrimonio; 
además de Estatutos, Reglamento y Reclama-
ciones, en cuyos dictámenes primó el interés 
por “la defensa de nuestra identidad nacional, 
en la promoción de los auténticos valores de la 
cultura cubana, tanto de los más jóvenes como 
de los maestros, de cara al enriquecimiento de 
la vida espiritual de todo el pueblo.  También 
en el trabajo por lograr que nuestra historia, y 
en particular la de la Revolución, llegue a las 
nuevas generaciones de manera amena, sen-
tida y efectiva”, como reclamó Díaz-Canel, 
quien estuvo presente en todas las sesiones 
del Congreso.

Miguel Barnet igualmente agradeció la per-
manencia, durante las dos jornadas del cónclave, 
de otros altos dirigentes de la Revolución, entre 
ellos Abel Prieto Jiménez, asesor del Presidente 
del Consejo de Estado y de Ministros,  recorda-
do y querido por sus largos años dedicados a la 
cultura cubana, primero al frente de la Uneac 
y posteriormente como Ministro de Cultura, en 
tanto, reconocido escritor y ensayista; además 
del Ministro de Cultura, Julián González, cuyas 
puntuales intervenciones sirvieron para escla-
recer o precisar algunos de los complejos asun-
tos expuestos por los delegados.

Pero el Congreso, según sus propios pro-
tagonistas, no concluyó este fin de semana. 
Sus acuerdos  y sugerencias los mantendrán 
activos para continuar, como soldados de pri-
mera fila, haciendo realidad la célebre frase 
de Fidel: “La cultura es lo primero que hay 
que salvar”. Por sus resultados, como apuntó 
Díaz-Canel, “podemos afirmar que la van-
guardia genuina de nuestros escritores y ar-
tistas, existe, vive, consciente y comprometida 
con su Revolución,  crea con dignidad y com-
bate sin tregua los esquemas seudoculturales 
y dogmas que nos tratan de imponer, ajenos a 
la idiosincrasia de nuestro pueblo. Que nada 
los frene en esas convicciones y en el empeño 
de construir un socialismo sostenible, próspe-
ro y por supuesto, implícitamente culto.

“Permítanme felicitar —concluyó—, en 
nombre de la Dirección del Partido y del Esta-
do, a los compañeros elegidos para encabezar 
a la Uneac en este mandato, especialmente al 
querido y admirado Miguel Barnet, y a todos 
ustedes por haber celebrado un Congreso a 
la altura de lo que la Patria necesita en estos 
tiempos”.

Un Congreso a la altura
de lo que la patria necesita

| Julio Acanda

Sueño maravilloso

| foto: René Pérez Massola

Roly Peña: “Hay energías 
y fuerzas para avanzar”
“El Congreso mostró la unáni-
me disposición para defender 
el proyecto social en que vivi-
mos”, dijo Roly Peña, director 
y productor de cine y televi-
sión. “Evidenció la capacidad 
de autocrítica que tenemos los 
intelectuales y lejos de exigir 
más, reconocimos lo mucho 
que nos falta por aportar a la 
sociedad”. 

El también actor aseguró 
haber participado en dos con-
gresos, el VII y el VIII de la 
Uneac: “En el primero descu-
brí un espíritu de búsqueda y 
luego de concluido este, puedo 
asegurar que aquí estuvimos 
más ‘encontrados’. Ahora el 
país vive en otras condiciones, 
sabemos lo que queremos, re-
conocemos nuestro papel y es-

tamos al tanto de nuestras de-
bilidades. Eso es importante.

“Falta que nos mantenga-
mos alertas, que no esperemos 
cuatro años para evaluar nue-
vamente los resultados. Me voy 
contento y esperanzado con 
que no quedaremos varados. 
energías y fuerzas para avan-
zar”. | Yimel Díaz

| foto: René Pérez Massola

| foto: René Pérez Massola
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El  XIX Festival Internacional de Danza en Paisajes 
Urbanos La Habana Vieja: Ciudad en Movimiento 
concluyó este domingo con la participación de bai-
larines y coreógrafos de más de una decena de paí-
ses y casi todas las provincias cubanas. 

Había comenzado el pasado miércoles, justo 
cuando sonó el cañonazo de las 9:00 p.m. y los baila-
rines de la compañía Retazos salieron al improvisa-
do escenario de la calle de madera (Plaza de Armas) 
y estrenaron la pieza Retornos: gente y ciudad, de 
Isabel Bustos, directora de la cita. 

Como se ha hecho tradición, las propuestas del 
festival tuvieron altas y bajas, es más que evidente 
que no hay un serio trabajo de curaduría en la se-
lección de los espectáculos. Quizás sea intencional, 
quizás lo más importante sea sencillamente bailar.

Eso sí, algunas de las sedes del Centro Histórico 
de la ciudad resultan francamente incómodas para 
el público, que termina agolpándose sobre el esce-
nario. Habría que sacar más espectáculos a la calle 
y las plazas. | Yuris Nórido

“Acorde a los tiempos, 
con aires  renovados y 
de transformación de 
nuestra sociedad, el VIII 
Congreso de la Uneac 
supo apostar por todo 
lo  que, de algún modo, 
sostenga y eleve la cul-
tura de nuestro país”, 
expresó el destacado 
dramaturgo y director 
artístico Gerardo Fu-
lleda León, Premio Na-
cional de Teatro 2014, 
delegado al cónclave de 
los escritores y artistas 
cubanos. 

“Así se desenvolvie-
ron —dijo— las sesio-
nes en los dos días del 
evento, arduos e inten-

sos, donde se expresa-
ron consagrados y jóve-
nes valores con el afán 
de aportar lo mejor de 
sí, de sus experiencias, 
facultades y anhelos”.

Fulleda recordó que 
“fueron amplios los de-
bates que surgieron en 
las cuatro comisiones 
de trabajo en que nos 
reunimos para discutir 
sobre lineamientos y 
formas para encontrar 
soluciones a diversos as-
pectos de nuestro com-
plejo  tejido creativo. En 
todos ellos primó la ho-
nestidad y franqueza de 
los planteamientos de 
los delegados. 

“Ya en la plenaria 
con la lectura y análi-
sis de los informes  re-
sultantes se hizo más 
patente la  madurez y 
eficacia de casi todos 
los componentes de 
nuestra organización. 
Hemos vivido unas 
jornadas apasiona-
das, lucidas”, apuntó.
| Jorge Rivas 

| Jorge Rivas Rodríguez

“Los creadores artísticos cubanos lle-
vamos décadas demostrando nuestro 
papel y valor en la sociedad socialista. 
Entre el 11 y 12 de abril se respiró en la 
sala congresal un definido sentimiento 
de que no nos sentimos integrantes de 

una alta cultura de élite, sino de van-
guardia, y supimos deponer el coto pri-
vado que la creación artística implica a 
veces, en favor del interés colectivo de 
la cultura de nuestra nación”, afirmó el 
escritor, poeta, ensayista y crítico Vir-
gilio López Lemus, al concluir el VIII 
Congreso de la Uneac.

“Mucho se ha alertado —dijo— de 
lo que es o puede ser dañino para el 
desarrollo de la cultura nacional, que 
atenta contra los valores evolutivos de 
nuestra identidad. Se ofreció un fuerte 
testimonio de rechazo al mal gusto y 
un sí rotundo a la calidad de las obras. 

“Los debates —agregó— de ideas 
estéticas, políticas, económicas, edu-
cativas y otras, no implican de ningún 
modo una falsa unanimidad, sino uni-
dad dentro de las posibles y necesarias 
diferencias. 

“Mucho hay que decir y hacer para 
bien, pero creo que una de las razones 
más fuertes de este Congreso ha sido 
la de advertir que por encima de los 
también necesarios egos creativos se 
encuentra la Patria, y para el honor de 
ella creamos nuestras obras. Como la 
Patria, la cultura es ara, no pedestal”, 
enfatizó López Lemus.

| Yimel Díaz Malmierca

Artex, empresa de Promociones 
Artísticas y Literarias S.A., nació 
para difundir y sustentar la cultura 
cubana. Veinticinco años después 
muestra loables resultados y una 
sólida arquitectura que entre 
sus zonas más visibles tiene ocho 
divisiones —Paradiso, Soycubano, 
Musicalia, Clave cubana, D'Arte, Bis 
Music, Ediciones Cubanas y Lauros—. 
También posee una red de tiendas 
con más de 250 establecimientos por 
todo el país y 79 espacios en los que se 
combinan arte y gastronomía. 

El pasado año Artex entregó al 
sistema de la cultura casi 10 millones 
de CUC (9,9): “Con eso el Ministerio 
repara los teatros, sostiene las casas 
de Cultura, compra zapatillas para 
las escuelas de arte, los pinceles…
— explicó en exclusiva a Trabajadores 
el presidente de esa institución Hum-
berto Cruz—. Es decir, ayudamos a 
mantener la infraestructura cultural 
y somos la que más aporta de entre 
todas las empresas creadas con ese 
propósito: EGREM, Génesis, el Fondo 
Cubano de Bienes Culturales y otras.

“Si bien tenemos una institución 
consolidada, hay componentes que 
deben cambiar, como Paradiso, por 
ejemplo. No improvisaremos, estamos 
estudiando el tema, pero sería muy 
bueno que funcionara como una agen-
cia de turismo cultural para todo el 
país. Hoy el Ministerio de Turismo la 
tiene en cuenta en algunos proyectos, 
pero no es suficiente.

En los congresos de la Uneac y en 
otros espacios, tambiénse ha planteado 
la necesidad de perfeccionar la oferta 
cultural que llega al turismo. ¿Consi-
dera usted que Paradiso está en condi-
ciones de aportar más a esa actividad?

“Los responsables se están dando 
cuenta de lo necesario que resulta que 
los turistas aprecien los valores reales 
de la cultura cubana. Paradiso, junto al 
resto de nuestra estructura, puede hacer 
más en ese sentido y también en la pro-
moción, hacia el exterior, de los eventos 
culturales. Para ello necesitamos que 
los comités organizadores confíen más 
en ella como receptora, sobre todo de los 
que se organizan territorialmente como 

el festival Jazz Plaza, en la capital; o el 
del Monólogo, en Cienfuegos, por solo 
citar dos ejemplos. 

“También trabajamos con la Uni-
versidad de las Artes y el Consejo 
Nacional de las Artes Escénicas para 
convertirnos en catalizadores de la 
presencia extranjera en los cursos de 
superación y postgrados que allí se 
imparten”.

Paralelamente a estas y otras re-
flexiones que evalúan la dinámica in-
terna de Artex, Humberto mencionó  
iniciativas que acercarán los festejos 
por los 25 años al público cubano. En-
tre ellas destacó el proyecto Artex de 
fiesta por los barrios, ideado por Ma-
nolito Simonet y que tiene entre sus 
propósitos  “salvaguardar los valores 
de la música popular cubana”.

Durante esas jornadas, que serán 
mensuales, Artex volcará sus produc-
tos y talentos a las comunidades. En 
ellas participarán las principales or-
questas de Cuba y el punto de partida 
será el venidero 19 de abril, en la Pla-
za Roja, del municipio 10 de Octubre, 
cuando contarán con las actuaciones 
de Maikel Blanco y su Salsamayor, 
Elito Revé y su Charangón, y el an-
fitrión, Manolito Simonet y su Tra-
buco.

Artex: un cuarto 
de siglo después

Humberto Cruz, presidente de Artex. | foto: René 
Pérez Massola

Con la obra Retornos: gente y 
ciudad comenzó el festival. | foto: 
Del autor

Más danza a la calle

| Virgilio López Lemus:

Mucho hay que decir 
y hacer para bien

| foto: René Pérez Massola

| Gerardo Fulleda León:

Acorde a los tiempos

| foto: René Pérez Massola

 “Los congresos no son 
para resolver problemas 
prácticos, no están para 
eso, pero sí para me-
dir estados de opinión, 
para trazar estrategias 
y sentar pautas en las 
políticas. En tal sentido, 
el recién finalizado cón-
clave de la Uneac resul-
tó paradigmático”, dijo 
Frank Padrón, escritor y 
crítico de arte.

“En un contexto so-
cioeconómico urgido de 
nuevas directrices, de 

adecuación de un mo-
delo a los imperativos 
de la sociedad contem-
poránea, las gestiones 
inherentes al arte y la 
literatura requieren una 
urgente actualización, so 
pena de fenecer”, advirtió 
el conocido comentarista 
del espacio televisual De 
Nuestra América.

“En estos dos inten-
sos días —añadió— y 
apretadas agendas, nos 
entrenamos una vez más 
dentro de la cultura del 

debate, la confrontación 
de ideas y la necesidad 
del análisis perenne y 
sostenido para trazar 
nuevas metas y superar 
las ya diseñadas. | Jorge 
Rivas Rodríguez

Un Congreso paradigmático
| Frank Padrón

| foto: René Pérez Massola
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| Ramón Barreras Ferrán 

Preguntar en el municipio cienfueguero de 
Cumanayagua por Adalberto Gerardo Gómez 
Chacón es como buscar una aguja en un pajar. 
Resulta difícil que alguien dé alguna razón, pero al 
indicar que él tiene la condición de mejor profesor 
de Educación Física del país, con rapidez afirman: 
“¡Ese es Pipián!”

“Desde chiquito a un primo mío le dio por de-
cir que yo era Pipián, en alusión al extraordinario 
ciclista que tantas glorias alcanzó en ese deporte. 
Sin embargo, aunque me gusta mucho montar bi-
cicleta, nunca practiqué ciclismo; me incliné por el 
fútbol y el baloncesto”, manifestó Adalberto.

¿Cuándo comienzas como profesor?
En 1984, de entrenador de fútbol en la EIDE de 

Santa Clara. Después estuve en baloncesto hasta 
1993 y desde ese año hasta la fecha he sido maestro 
de Educación Física. Actualmente trabajo en la es-
cuela politécnica Carlos Fonseca Amador.

¿Por qué te seleccionan como el mejor de Cuba?
Por mi labor en el 2013, cuando participé en di-

ferentes eventos y obtuve resultados sobresalientes. 
Uno de ellos fue el Festival Nacional de Clases para 
Profesores de Educación Física, efectuado en Vi-
lla Clara, en el que logré el primer lugar. Además, 
el grupo que preparé para la Copa FEEM ganó en 
gimnasia musical aeróbica.

Y específicamente en la escuela, ¿cómo realizas 
tu trabajo?

Trato de que mis clases se caractericen por el 
dinamismo, la creatividad y la motivación. Ante la 
carencia de medios de enseñanza he creado varios 
de papel maché. También hice unos balones de pre-
cinta para dar las clases. Atiendo seis grupos y soy 
el profesor principal de la asignatura.

¿Qué importancia le concedes a la Educación 
Física como parte del proceso de enseñanza y for-
mación de los educandos?

Su objetivo principal es propiciar salud a tra-
vés de la realización de ejercicios físicos. Ade-
más les aporta a los estudiantes conocimientos 
de los diferentes deportes para que puedan com-
prenderlos.

¿Cómo debe ser una buena clase?
Ante todo tiene que estar bien preparada, te-

niendo en cuenta cada uno de los elementos reque-
ridos: la formulación de los objetivos, los medios de 
enseñanza, la participación activa y creativa de los 
alumnos… Los estudiantes deben ser siempre los 
protagonistas.

¿Y qué debe caracterizar al profesor?
Tiene que ser ejemplo ante los alumnos, sus fa-

miliares y en la escuela. Debe sentirse cercano a los 
muchachos y ayudarlos en sus actividades. En mis 
clases trato de vincular la gimnasia básica con los 
elementos rectores de la especialidad que cursan. 

Por ejemplo, si se preparan en albañilería, les in-
dico ejercicios prácticos relacionados con ese oficio 
para que ganen habilidades.

¿Te sientes estimulado con ese reconocimiento?
Por supuesto, estoy muy orgulloso y a la vez 

comprometido a ser mejor y a transmitir los cono-
cimientos a los demás profesores y a las nuevas ge-
neraciones. 

Adalberto Gerardo Gómez Chacón (Pipián) se siente orgulloso y 
comprometido. | foto: Del autor

El Pipián de la Educación Física

| Rudens Tembrás Arcia

El francés Karim Bouzidi, director 
general de la IV Serie Mundial de 
Boxeo (WSB), laboró intensamente 
para que Cuba se insertara en la lid 
anual más importante de la AIBA. 
Luego ha seguido de cerca la actua-
ción de los Domadores. Sobre ese y 
otros temas aceptó dialogar con Tra-
bajadores al término del primer car-
tel entre nuestros púgiles y los No-
cauts de Estados Unidos.     

¿Cuál es la valoración de  la AIBA 
sobre lo acontecido hasta la etapa de 
cuartos de final?

Esta temporada ha sido muy di-
fícil. Los equipos están mejor pre-
parados, más fuertes, y los boxea-
dores han aprendido bastante el 
sistema de cinco rounds de tres 
minutos cada uno. Se aprecia que 
ya tienen experiencia. No podemos 
predecir todavía quiénes disputa-
rán la final.

¿Los Domadores respondieron a 
las expectativas de la AIBA?

Nosotros estamos observando a 
todos los equipos. Se sabía que Cuba 
poseía una selección de alta calidad, 
pero sus púgiles se han adaptado rá-
pido al formato de la WSB. Además, 
tienen deseos de ganar y el país tam-
bién. Fíjese que hoy es día de béisbol 
y hay cientos de personas en el coliseo 
de la Ciudad Deportiva. Han cumpli-
do con las aspiraciones de la AIBA, 
seguro que sí.

Sobre lo sucedido en esta edición 
hay algunos hechos válidos de comen-
tar. Por ejemplo, el grupo B terminó 
siendo mucho más fuerte que el A...

Ciertamente fue así, pero lo in-
teresante viene en lo adelante, pues  
los mejores equipos del torneo se ve-
rán cara a cara por las medallas, tras 
algunas semanas de recuperación y 
preparación. Ya veremos las tácticas, 
las estrategias de cada bando. En este 

sentido pienso que Cuba anda muy 
bien. 

Definir los grupos mediante sor-
teo coloca a la WSB ante el riesgo de 
tales desniveles. ¿Valoran alguna al-
ternativa?

Cuando se aprecia que los grupos 
se comportaron tan diferentes, uno 
muy fuerte y el otro más abierto, es 
lógico cuestionarse el método emplea-
do. Ya veremos de cara a la venide-
ra campaña, debemos hablar con las 
franquicias para definir qué hacer.

Varios equipos estuvieron muy 
por debajo de lo esperado, como Po-
lonia y México. ¿Habrá decisiones al 
respecto?  

No lo veo así. México estuvo a su 
nivel, pero los rivales eran muy po-
tentes. Con el gerente del elenco po-
laco hablé hace poco y me confesó 
cuánto habían aprendido en esta oca-
sión. Fue muy bueno para ellos. Han 
terminado últimos, pero en el futuro 
mejorarán.

El grupo A sufrió constantes 
posposiciones de matches…

La WSB es muy joven aún, tiene 
que ir ganando espacio poco a poco. A 
veces los equipos no tienen lugar para 
competir, en ocasiones hay juegos de 
fútbol y la televisora no puede trans-
mitir, etcétera. Tenemos que adaptar-
nos a todo eso, prepararnos y confiar 
en que la quinta temporada será or-
ganizativamente superior.

Los equipos no suelen presentar 
a sus mejores púgiles a lo largo de la 
etapa preliminar… 

Vamos a poner el ejemplo de Ru-
sia. No utilizaron a sus mejores hom-
bres cuando vinieron a La Habana y 
fueron barridos. La gente comenzó a 
decir que no tenían fuerza, pero aho-
ra les pusieron más interés y vencie-
ron a los Domadores. No he hablado 
con ellos, pero pudo ser una estrate-
gia. Kazajistán hizo algo similar y 
Azerbaiyán salió tercero en su llave, 
pero eliminó a Italia sorpresivamen-

te en cuartos de final. Todos se están 
preparando intensamente.

  ¿Se estudia algún cambio del 
formato actual de la WSB? 

La variación vendrá inevitable-
mente si añadimos más equipos a la V 
WSB. En este momento existe interés 
por parte de Venezuela, China, India y 
Francia. No obstante, siempre estudia-
mos cómo desarrollar más el producto, 
atendiendo los temas del deporte, los 
equipos, la televisión y otros.   

¿Cómo ha sido la respuesta del 
público a nivel mundial?

Estamos presentes en más de 
85 países a través de la televisión y 
contamos con miles de usuarios en 
las redes sociales. Solo en Facebook 
tenemos más de 130 mil amigos. Va-
mos bien. Se trata de una serie única, 
no se puede comparar con otra en el 
planeta. 

¿Cuál ciudad acogerá en definiti-
va la final de la IV WSB?

Todavía no sabemos. La actual 
crisis sociopolítica de Ucrania no 
permite celebrar allí esa fase, como 
estaba previsto de inicio, así que es-
tamos en discusión con varios países. 
Espero se confirme la sede a finales 
del presente mes de abril.

Faltó información precisa sobre lo 
sucedido con el tope de ida entre Doma-
dores y Nocauts. ¿Qué sucedió por fin?   

En Estados Unidos cada estado tie-
nes sus propias leyes. La Comisión Atlé-
tica de la Florida hizo preguntas sobre 
la elegibilidad de algunos boxeadores 
de los Nocauts. Nada que ver con Cuba. 
Las respuestas requerían algún tiem-
po de elaboración y por ello se decidió 
cambiar la sede del tope.

¿Qué espera del Cuba vs. Rusia en 
semifinales?  

Será muy interesante. Se trata 
de escuelas de gran intensidad en el 
trabajo sobre el ring. Son diferentes, 
pero se han comparado a lo largo de 
la historia. Espero un gran espectá-
culo. Quiero verlo en vivo.

“No podemos predecir quiénes disputarán la final”
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El badmintonista cubano Osleni Guerrero revalidó este 
domingo su título en la XIX edición del Internacional 
de Perú, al doblegar en sets corridos al estadounidense 
Hock Lai Lee, con lo cual aseguró los 4 mil puntos que 
ofrece el evento al ganador de cada modalidad.

Esta es la primera oportunidad en que Osleni y Lee 
se miden en lides oficiales, aunque el resultado era pre-
visible toda vez que el caribeño está ubicado actual-
mente en el escalón 55 del ranking mundial, mientras el 
norteño posee el puesto 174. 

En la instalación Manuel Bonilla, de la ciudad 
de Lima, Guerrero apenas precisó 45 minutos para 
llevarse el triunfo final con parciales de 21-17 y 21-
13. Un día antes había eliminado en semifinales al 
también norteño Howard Shu, y en su camino hasta 
allí dispuso fácilmente del checo Jan Frölich (21-13 y 
21-15), reciente ganador del torneo Giraldilla de La 
Habana.

Luego de este resultado, Guerrero acumula 30 mil 
680 puntos, válidos para asegurar su regreso al grupo 
de los primeros 50 jugadores del planeta, una vez sea 
actualizado el ranking el próximo jueves.

Esta es la segunda parada en el calendario competitivo 
del cubano en este 2014, cuyo máximo objetivo será la par-
ticipación en el Campeonato Mundial de Copenhague, ca-
pital de Dinamarca, entre el 25 y el 31 de agosto próximo. 
Allí Guerrero podrá medirse con jugadores del primer ni-
vel e intentará superar las primeras rondas del certamen. 
| Julio Batista Rodríguez

¡Décimo del mundo! ¡2768.3 Elo, récord para 
Iberoamérica! Se acabó el coqueteo que hace 
rato tenía Leinier Domínguez con el Top Ten. 
Pues sí, el Gran Maestro (GM) cubano estará 
oficialmente en ese puesto el próximo primero 

de mayo, tras la actualización de la lista universal.
Culminó invicto en la Liga Rusa con cuatro victorias 

y dos tablas. Sus víctimas, los GM Dmitry Frolyanov 
(2578), Mikhail Kobalia (2633), Aleksey Dreev (2670) y 
Ernesto Inarkiev (2691), todos locales.  Les cogió la baja 
a los trebejistas de la nación euroasiática, un buen pre-
sagio si tenemos en cuenta que el nueve del orbe es de ese 
país, el GM Sergey Karjakin, quien aventaja a Leinier 
por dos puntos. ¿Caerá también Karjakin? 

Los GM Peter Leko (2730), de Hungría, y el ruso An-
ton Shomoev (2587) entablaron con el antillano. En fin, 
con esa actuación sumó 11,3 unidades a su Elo.

La temporada 2014 parece ser de grandes conquis-
tas. En enero terminó quinto en el fuerte torneo Tata 
Steel con seis tantos en 11 duelos. Allí sonrió tres ve-
ces, perdió en dos oportunidades y firmó seis armis-
ticios.

Del 7 al 18 de mayo próximo el güinero será favori-
to en el Memorial Capablanca, oportunidad para seguir 
escalando posiciones en el ranking. | Roberto M. López 
de Vivigo, estudiante de Periodismo

Lima sigue en la 
raqueta de Osleni

| Joel García

Pinar del Río.— Locura y delirio apoteósico, un 
verdadero tsunami verde se vivió esta tarde en 
el estadio Capitán San Luis cuando Osniel Ma-
dera le dio jonrón decisivo a Alexander Busta-
mante y los vegueros de Pinar del Río dejaron al 
campo a Matanzas 9-8 en el onceno capítulo.

Con la ventaja del match (3-2) y en pos de una 
sola sonrisa en los dos juegos finales del estadio 
Victoria de Girón, la selección vueltabajera preten-
de llenar de gloria a su provincia entre martes y 
miércoles —preferiblemente el primer día—, cuan-
do Alfonso Urquiola quizás se incline por Vladimir 
Baños para abrir, un derecho que pudiera hacer 
feliz a su territorio, apenas tres años después que 
levantaran la corona en la llamada Serie de Oro. 

Según las estadísticas de Yirsandy Rodrí-
guez, de las 18 ocasiones que se ha jugado un 
quinto partido por la discusión del título, 14 
veces el conjunto ganador se ha proclamado 
monarca días después o en esa propia jornada. 
¿Podrá Matanzas convertirse en la quinta ex-
cepción? ¿Se cumplirá la tendencia que ilustran 

las últimas dos décadas y los vegueros “fuma-
rán” el oro? (VER TABLA)

Ha sido esta una final en la cual el mejor lan-
zador de la Serie, Yosvani Torres, no ha podido 
sonreír, a pesar del juego perfecto que estuvo lan-
zando hasta el séptimo capítulo el pasado sábado 
(pudiera lanzar un séptimo desafío); en la que solo 
el guantanamero devenido pinareño, Giorvis Du-
vergel, ha podido conectar un cuadrangular con 
bases llenas; en tanto no pocos toques de bola en 
el primer tercio de juego continúan marcando una 
fórmula muy socorrida de producir carreras.

Se ha visto también mucha tensión por par-
te de ambos mentores, con jugadas polémicas 
(por ejemplo, lanzarle a Roel Santos en el cuarto 
juego con la primera desocupada en el noveno 
inning o pasar a Saavedra este domingo en el 
décimo con hombres en primera y segunda) y un 
manejo del pitcheo casi a punta de lápiz (inclui-
do récord de lanzadores empleados para un plei-
to-12), en el que no pocos abridores cambiaron 
sus roles a relevistas, algo que solo se justifica 
por un play off final, cuando cada out y hasta 
un lanzamiento puede valer una victoria. 

Cada conjunto ha tenido héroes con el guan-
te, el madero y desde el montículo. Raúl Gonzá-
lez, Luis Alberto Valdés y Guillermo Heredia han 
sobresalido a la defensa con jugadas salvadoras y 
casi definitorias de éxitos; William Saavedra, Da-
vid Castillo, Ariel Sánchez, José Miguel Fernán-
dez, Yadiel Hernández y Eriel Sánchez liderean las 
respetivas ofensivas con no pocos batazos claves; 
en tanto los relevistas Félix Fuentes y Vladimir 
Gutiérrez siguen siendo hombres imprescindibles 
para soñar con la corona.

Como complemento del espectáculo, hay 
que mencionar al público pinareño, incansable 
y disciplinado animador de su equipo este fin de 
semana al repletar un estadio Capitán San Luis 
que pide a gritos más capacidad por el jardín 
derecho y una mejora sustancial en sus luces. 
No obstante, siguieron faltando iniciativas más 
allá de la música y la buena gastronomía. 

En cuanto a las esperadas conferencias de 
prensa, recuperadas desde el tercer partido, 
solo acotar que nunca debieron ser suspendidas 
—menos en una final—, en tanto a los periodis-
tas acreditados nadie les explicó el motivo de 
tan absurda decisión. Ojalá y para los partidos 
conclusivos se retome la presencia de los equi-
pos perdedores, pues en todos los torneos inter-
nacionales esa práctica es habitual y prueba la 
profesionalidad de los mentores.

Se acabó el coqueteo

Pinar y la cábala del 
quinto juego

Estadísticas: Yirsandy Rodríguez Hernández

Osniel Madera decidió con jonrón en la oncena entrada. Así lo disfrutó. | foto: Ismael Francisco
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| René Camilo García Rivera, 
  estudiante de Periodismo

El paso ligero y los zapatos salpica-
dos de fango seco. Están a 40 millas 
de Cuba y los han traicionado nueva-
mente. El plan pende de un hilo. Pa-
rece que el novio no llegará a su boda 
con la Patria. 

Mientras sus compañeros esperan 
en la goleta bamboleante, él pisa tierra y 
emprende la marcha. La persecución les 
impide mostrarse juntos, por lo que de-
ben ser discretos. El hombrecillo de 1,65 
metros de estatura se lanza en busca de 
algún amigo que les tienda la mano.

Tras recorrer un trecho de la isla, 
el caminante llega al casón de  puer-
ta de roble. Llama con el puño, pero 
nadie sale. La luz del día se duerme y 
en el barco la impaciencia crece tras 
cada golpe de ola. Por fin abren,  a 
quien busca no ha llegado. Una voz 
dulce persuade a la mujer de dejarlo 
esperar en la sala de la casa.

El hombrecillo lee a golpe de vista 
unos periódicos. Llega quien él espera 
y suelta los papeles de un tirón. Am-
bos hombres entran al despacho y cie-
rran la puerta. Al rato, el visitante sale 
apresurado de la casa. Guarda en su 
guerrera seis pasaportes con nombres 
diferentes al suyo y a los de sus compa-
ñeros, la carta de triunfo para burlar la 
inteligencia española y británica. 

En el barco aún duele la traición 
del Capitán Bastian, quien los dejó 
varados en Inagua a 40 millas de 
Cuba y a expensas de faltar a la cita 
con la Patria. Al llegar a la embarca-
ción, el caminante cuenta los resulta-

dos halagadores de sus esfuerzos. Ese 
mismo 4 de abril el General Máximo 
Gómez  escribe a su hijo Panchito:

“Nos hemos encontrado un buen 
amigo (…), Mr. Barber, cónsul de Hai-
tí, que nos ha ofrecido su protección y 
se ha condolido de nuestra condición 
lamentable y triste. Apunten bien el 
nombre de este hombre bueno por si 
algún día tropiezan con él en el cami-
no de la vida, que sepan que hay que 
tratarlo bien, como a nuestro salva-
dor de este gran trastorno, porque lo 
más delicado de la vida humana es no 
saber o no querer pagar las deudas”.   

Un día, 114 años después, cente-
nares de médicos llevaron a la tierra 
haitiana el abrazo que Cuba le debía 
al pueblo de Toussaint Louverture.

La pasada semana, el contingente 
Anténor Firmin —denominado así en 
homenaje a este haitiano ilustre, autor 
del libro De la igualdad de las razas— 
llegó a Cuba proveniente de Puerto 
Príncipe. Durante su estancia en el 
país, sus integrantes realizaron un 
programa de actividades que incluyó 
recorridos por sitios emblemáticos de 
La Habana, Artemisa y Pinar del Río.

En la capital, los brigadistas visi-
taron  la sede de la Asociación Caribe-
ña de Cuba, en el municipio de Maria-
nao. Los amigos de la tierra de Henri 
Christophe disfrutaron aquí de un co-
lorido y autóctono feudo cultural.

Tras la presentación de la doctora 
Mariana Bernabé sobre Anténor Fir-
min, expuesta íntegramente en creole 
y sin auxilio de intérprete, la cita con-
cluyó con el regalo artístico de los des-
cendientes de haitianos radicados en 
La Habana. La música folclórica, estre-
chamente relacionada con su tradición 
religiosa y portadora de un sentido de 
rebeldía durante la esclavitud, resultó 
el lenguaje más universal de la tarde.

“Cuando anunciamos en la emisora 
la preparación de la brigada para esta 
visita, la acogida fue tremenda”, contó 
Celina Contreras, una cubana radi-
cada en Haití hace cuatro años y que 
acompaña a la delegación. La joven, de 
ascendencia haitiana, conduce un pro-
grama en Radio Timoun dirigido a la 
enseñanza del español a los niños.

“Nuestras emisiones tienen una 
gran audiencia, tanto de los pequeños 
como de los mayores, y en ellas ofrece-
mos, aparte de la enseñanza de la len-
gua, mensajes educativos relacionados 

con la protección al medio ambiente, la 
educación y la cultura caribeñas”.

Entre los brigadistas, el joven profe-
sor Roberson Silencieux confesó sentirse 
especialmente motivado por este encuen-
tro. Al igual que el resto de sus compañe-
ros es la primera vez que viene a Cuba. 
En contraste con el significado de su 
apellido (“silencioso” en francés), Rober-
son domina varios idiomas y da clases en 
su país en el Instituto West Indies. 

“Yo no sabía que aquí había tan-
tas personas que hablan creole. Pienso 
volver en futuras ocasiones y ofrecer 
seminarios para enseñar mi lengua. 
Después del terremoto, y gracias a la 
colaboración médica, ha crecido mucho 
el interés en Haití por conocer a Cuba”, 
concluyó.

| Cuba y Haití

Deuda para una tarde de abril 

| foto: César A. Rodríguez

Los encumbrados 
defensores de la 

subversión anticubana

| Orlando Ruiz Ruiz

En una “generosa” y “solidaria” ex-
presión, el presidente de la Comisión 
de Relaciones Exteriores del Senado 
estadounidense, Bob Menéndez, dijo 
recientemente, a propósito del pro-
grama subversivo ZunZuneo lanzado 
contra Cuba por uno de los tentáculos 
enguantados del imperio: “La Agencia 
de Estados Unidos para el Desarrollo 
(Usaid) está saliendo en los titulares 
por hacer, para mí, simplemente la 
labor que le asignaron hacer”, agregó 
Menéndez. 

Marco Rubio, republicano cuba-
noamericano de la Florida, dijo por 
su parte que él quería echar abajo 
la “insinuación” de que ZunZuneo 
era ilegal y encubierto, y alegó que 
la plataforma fue un éxito, con 64 
mil usuarios antes de que se queda-
ra sin fondos de Usaid (…) “¿Cuán-
do empezaremos de nuevo este pro-
grama? ¿Qué tenemos que hacer, no 
solo para abrirlo, sino para expan-
dirlo?”

La presidenta del subcomité de 
Oriente Medio y África del Norte en 
la Cámara de Representantes, Ileana 
Ros-Lehtinen —de triste recordación 
por su protagonismo en el caso del 
niño secuestrado, Elián González— 
salió también el pasado miércoles en 
defensa del llamado “Twitter cuba-
no”, y dijo que los programas para 
promover la democracia en Cuba son 
“transparentes”. 

“Desmintiendo” versiones se-
gún las cuales ZunZuneo fue una 
iniciativa secreta de la Agencia de 
EE.UU. para el Desarrollo Inter-
nacional (Usaid), la influyente con-
gresista señaló que los programas 
dirigidos a Cuba figuran entre los 
que están bajo mayor escrutinio en 
el país. 

En relación al denominado 
“poder inteligente” que combina 
el convencimiento con la coerción 
económica y la fuerza militar, una 
estrategia manejada por la actual 
administración, la secretaria de Es-

tado Hillary Clinton se refirió en 
el 2012 a la utilización de tecnolo-
gías como Twitter y SMS para abrir 
diálogos con la sociedad civil, ga-
rantizar a su manera los “derechos 
humanos” y del mismo modo apoyar 
a lo que llaman “transiciones demo-
cráticas”.

A juicio de estos representantes 
del imperio, la labor abiertamente 
subversiva y violatoria de las nor-
mas del derecho internacional de-
sarrollada por la Usaid contra Cuba 
no es diferente de los esfuerzos 
—para ellos legítimos— con que Es-
tados Unidos promueve la supuesta 
“libertad de expresión y el acceso 
sin censura” a la información en 
Ucrania, Rusia, Belarús, Irán, Chi-
na o Corea del Norte. 

El Gobierno estadounidense 
prepara así sus “cocinados” desde 
hace más de medio siglo para tra-
tar de destruir la Revolución que 
instauró la justicia social en este 
archipiélago, distinguido hoy en-
tre las sociedades con los más bajos 
índices de mortalidad infantil, más 
alta escolarización y cultura, me-
nos violencia y desigualdad, y que 
ha formado, como ningún otro país, 
decenas de miles de médicos capa-
ces de trabajar  con generosidad y 
altruismo en los más remotos con-
fines del mundo, incluso en lugares  
donde otros diseminan la guerra y 
la muerte. 

Tras conocer estas opiniones y 
saber quienes las emitieron, ¿pue-
de alguien negar que este engendro 
injerencista destinado a  subvertir 
el orden social existente en Cuba es  
una burda agresión y una descara-
da injerencia cocinada en la artesa 
de los ultraconservadores de Was-
hington?    

Ileana Ros-Lehtinen. | fotos: Tomadas de Internet

Marcos Rubio.

Hillary Clinton

Bob Menéndez
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Abusos made in USA
Austin (EE.UU.) .— El expresiden-
te estadounidense Jimmy Carter 
advirtió que la desigualdad sala-
rial entre hombres y mujeres se 
mantiene en el país, donde mu-
chas féminas ganan menos que 
los varones a pesar de realizar 
las mismas tareas, y consideró 
que esta disparidad constituye un 
“abuso de los derechos humanos 
(…) Este es un atropello del mayor 
nivel que necesita ser abordado 
por cada estadounidense, y nece-
sitamos marcar un ejemplo para el 
resto del mundo”, sentenció Car-
ter durante su participación en un 
evento nacional sobre derechos 
civiles, lo que provocó un fuerte 
aplauso de los presentes. | EFE

Necesarios más empleos
Madrid.— La Unión Europea (UE) 
cree que España debería ser más 
ambiciosa en su objetivo de reduc-
ción del desempleo. El Gobierno 
de esta nación no debería tener 
como objetivo volver a los nive-
les de desocupación anteriores 
a la crisis, sino ir más allá y “am-
bicionar” tasas muy inferiores, 
reclamó el comisario europeo de 
empleo, László Andor. El país tiene 
actualmente una tasa de desocu-
pación del 26 %, y al inicio de la 
actual crisis era del 9 por ciento.  
“No pueden esperar a que llegue el 
crecimiento económico para crear 
empleo, sino que deben empezar a 
crearlo ya”, subrayó Andor, y abogó 
por reformas laborales en el país 
ibérico. | ANSA

Despido de bancarios 
Londres.— Los 30  bancos más gran-
des de Europa por valor de mercado 
recortaron 80 mil puestos de trabajo 
el pasado año —una reducción del 
3,5 %—, y las perspectivas de un 
regreso a los niveles de empleo pre-
vios a la crisis parecen lejanas, pese 
a la incipiente recuperación econó-
mica de la región. En el 2013, la ola 
de malas noticias comenzó a virar 
hacia los bancos del continente, que 
están entre los empleadores más 
grandes de la región. A nivel mun-
dial, estas entidades han reducido 
radicalmente su personal desde que 
el colapso del estadounidense Leh-
man Brothers en el 2008 detonó una 
crisis financiera. | Reuters

Huelga en Panamá
Panamá.— El Sindicato Único de 
Trabajadores de la Construcción y 
Similares (Suntracs) de Panamá, 
confirmó que se declarará en huel-
ga general nacional el 23 de este 
mes. La decisión fue tomada en una 
asamblea presidida por el secretario 
general de Suntracs, Saúl Méndez, 
quien explicó que la Cámara Pana-
meña de la Construcción (Capac) no 
ha dado una respuesta satisfactoria 
a las demandas obreras, y criticó 
que la patronal le haya “sacado el 
cuerpo” al pliego de 150 puntos pre-
sentado a través del Ministerio de 
Trabajo. El paro afectará también 
las obras de ampliación del canal 
de Panamá, pues las organizaciones 
sindicales de ese proyecto se su-
marán para apoyar la exigencia de 
Suntracs. | PL

El presidente de Venezuela, Ni-
colás Maduro, consideró que 
el proceso de diálogo y debate 
público con sectores de la opo-
sición es el único camino a la 
paz en el país, como respuesta 
a los actos violentos de la ultra-
derecha.

En declaraciones al diario 
privado Últimas Noticias, el 
mandatario aseveró que el reto 
es gobernar bien y resolver los 
problemas de la gente, ampliar 
la base política y social que legó 
el presidente Hugo Chávez.

La salida nunca debe ser 
“eliminar al adversario, sino 
por el contrario generar cada 
vez mayor participación”, aña-
dió.

Respecto a una propuesta 
de ley de amnistía solicitada 
por la oposición, recordó que 
“la revolución ha demostrado 
su nobleza en el trato de los de-
litos cometidos en el campo de 
la lucha política”; no obstante, 
añadió, “hay tiempos de jus-
ticia, donde esta nos lleva a la 
paz, y tiempos de perdón, don-
de nos lleva al mismo camino”.

En ese sentido, Maduro 
consideró que en Venezuela 
es el momento de la justicia 
severa, tomando en cuenta 
que tras las protestas de la 
oposición se activó una insur-
gencia armada.

El Jefe de Estado recor-
dó la existencia de una red 

de paramilitares que alcanza 
por lo menos los 2 mil activis-
tas, responsables de acciones 
violentas como la quema de 
universidades, sedes de mi-
nisterios, vehículos oficiales y 
escuelas.

Se refirió además a las pre-
siones que enfrenta la denomi-
nada Mesa de la Unidad De-
mocrática por acudir al diálogo 
con el Gobierno.

En tal sentido, apuntó que 
factores de la derecha inter-
nacional tienen mucho poder e 
influencia en sectores de la ex-
trema derecha venezolana, los 
cuales a su vez han envenenado 
a buena parte de los votantes 
de la oposición.

Resaltan fracaso de estrategia 
subversiva
Los métodos del golpe suave, 
guerra no convencional y de 
baja intensidad promovidos 
por la derecha internacional 
fracasaron en Venezuela al des-
conocer al pueblo, señaló este 
domingo el jefe del Comando 
Estratégico Operacional de las 
Fuerzas Armadas, Vladimir 
Padrino.

Estos mecanismos, afirmó 
Padrino a la televisora privada 
Televen, se pusieron en prác-
tica en la llamada primavera 
árabe en Egipto, Túnez, Libia y 
Siria, además de intentarlo en 
Venezuela. | PL

Destaca Maduro 
el diálogo como 
camino a la paz 

| foto: Telesur

Al menos 11 personas mu-
rieron en el voraz incen-
dio extendido por los cerros 
del puerto de Valparaíso, a 
120 kilómetros de Santiago, 
anunciaron este domingo 
las autoridades chilenas, al 
tiempo que alertaron sobre 
nuevos focos en dos sectores 
que obligaron a evacuar a la 
población.

El balance preliminar 
sitúa en al menos 500 las vi-
viendas  afectadas, más de 
10 mil personas evacuadas y 
alrededor de 800 hectáreas 
consumidas por las llamas.

El siniestro se originó 
cerca de las 19 horas GMT del 
sábado.  Bajo el fuerte viento 
que se levanta todas las tar-

des, Valparaíso se volvió una 
pira cuando las llamas alcan-
zaron a tres cerros de los más 
de 40 que existen en el puerto 
de calles angostas, en la que 
viven miles de personas en 
casas de madera y chapa.

La presidenta Michelle 
Bachelet llegó ayer domingo 
hasta la zona, donde encabe-
zó un comité de emergencia, 
tras firmar el decreto que 
declaró el territorio zona de 
catástrofe.

“Es tal vez el peor incen-
dio en la historia de Valparaí-
so y todos sabemos muy bien 
el impacto que esto está te-
niendo en la vida de tantos”, 
dijo la mandataria. | ANSA

Fuego arrasa en 
Valparaíso 

| foto: EFE

El recién designado primer ministro 
libio, Abdullah al Thini, envió este 
domingo su renuncia al Congreso Ge-
neral Nacional (CGN), que ejerce de 
facto los poderes Legislativo y Ejecu-
tivo, debido a amenazas.

La misiva alude a “un ataque co-
barde” al que fueron sometidos él y su 
familia este sábado, sin que, de inme-
diato, haya precisiones.

Al Thini, quien se desempeñaba 
como ministro de Defensa en el ga-
binete del destituido primer ministro 
Ali Zeidan, fue ratificado en el cargo 

a principios de esta semana y el CGN 
le encargó que formara gobierno, pero 
rehusó otorgarle facultades excepcio-
nales.

El político dimitente comunicó 
que aunque su decisión tiene carácter 
irrevocable, permanecerá adminis-
trando las tareas cotidianas hasta la 
designación de un reemplazo.

En rigor, el nombramiento de Al 
Thini fue una suerte de fórmula de 
compromiso debido a que los diferen-
tes bloques de diputados en el CGN 
no consiguieron ponerse de acuerdo 

sobre un candidato aceptable para 
todos.

Según expertos, la intempestiva 
dimisión de Al Thini es otra indica-
ción del caos en que está sumido este 
país norteafricano desde el derroca-
miento en el 2011 del Gobierno lide-
reado por Muamar el Gadafi.

Desde entonces, los grupos arma-
dos irregulares se convirtieron en un 
poder paralelo que impone sus desig-
nios al CGN y fragmentan el país en 
zonas de influencia que controlan a 
su albedrío. | PL

Nos hemos liberado del im-
perio de Estados Unidos y 
ahora contamos con un país 
digno, aseguró este domingo 
el presidente de Bolivia, Evo 
Morales.

No solo expulsamos al 
embajador norteamericano, 
también a la Agencia Antidro-
gas y a la Agencia de Estados 
Unidos para el Desarrollo In-
ternacional. Ellos nos traían 
migajas y eso terminó, nece-
sitamos cooperación pero in-
condicional, sin chantajes ni 
condicionamientos, sentenció 
el primer presidente indígena 
de la nación suramericana.

Morales recordó que antes 
el país era una colonia men-
diga y limosnera, pero ahora 
existe un Estado digno. Des-
pués de la nacionalización de 
los hidrocarburos, los alcal-
des y los gobernadores tienen 
recursos económicos para 
hacer obras en toda Bolivia, 
agregó.

El pueblo no puede olvi-
dar el cambio profundo en la 
economía nacional, luego que 
el Estado se liberó de modelos 
económicos impuestos desde 
arriba y de fuera de sus fron-
teras, concluyó.  | PL

Evo: Bolivia se liberó del imperio

Dimite primer ministro libio
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Los comandantes Ernesto Guevara y Camilo Cien-
fuegos le prestaron especial atención a la creación 
de una publicación dirigida a los combatientes que 
llegó a interesar a toda la sociedad. Su primer nú-
mero, con formato de tabloide y frecuencia sema-
nal, salió a la luz bajo la denominación de Verde 
Olivo el 10 de abril de 1959.

Cada salida de Verde Olivo, convertida en re-
vista a fines de ese propio año, era esperada con 
agrado, hecho que no mermó cuando en 1988 adoptó 
una frecuencia mensual, hasta que las duras condi-
ciones impuestas por el período especial aconseja-
ron su cierre dos años después.

El prestigio que esta publicación alcanzó no 
solo en Cuba, sino también en el exterior, lo de-
muestra el hecho de que durante mucho tiempo 
se recibían cartas no solo de lectores cubanos, 
sino algunos de otros países preocupados porque 
no había forma de conseguirla. De ello puede dar 

fe esta autora, quien por entonces laboraba en 
lo que poco a poco y con gran esfuerzo devino 
Casa Editorial Verde Olivo, cuyas producciones 
se traducen en la edición de biografías, testimo-
nios, investigaciones históricas, en lo esencial, y 
en menor medida cuentos, novelas y poesías, e 
incursiona en la actualidad en la literatura para 
niños.

En ese universo reapareció la revista, aconteci-
miento que tuvo sus inicios en el año 2000 con va-
rias ediciones especiales. En el 2007 su frecuencia 
se hizo trimestral y en el 2009 bimestral, la cual 
aún conserva.

Su reaparición dio cumplimiento a la prome-
sa de que volvería a publicarse, formulada por el 
entonces Ministro de las FAR, General de Ejército 
Raúl Castro Ruz, al informar personalmente a sus 
trabajadores el inevitable cierre. | Felipa Suárez 
Ramos

Enhorabuena para Verde Olivo

El Comandante Ernesto Guevara, un constante colaborador, 
durante una visita al colectivo de Verde Olivo. | foto: Tomada de 
Internet

Los trabajadores del pelotón 2-A, 
perteneciente al municipio de Ba-
raguá, de la provincia de Ciego de 
Ávila, se convirtieron en los prime-
ros del país en conquistar el título 
de colectivo trimillonario en la pre-
sente zafra azucarera.

Dedicaron esa hazaña laboral 
al 1º de Mayo, Día Internacional de 
los Trabajadores, la cual materiali-
zaron con varios días de adelanto a 
la fecha prevista en el programa de 

entrega de caña al central-refinería 
Ecuador.

Además de la habilidad para tri-
pular las combinadas Case 8000, de 
tecnología brasileña, sus operadores 
superaron la tarea diaria de corte 
por la alta productividad, el cuidado 
y mantenimiento del equipo que, se-
gún se conoció, sustituye a cinco de 
las añejas cosechadoras KTP.

Raúl Delgado Borges fue el pri-
mero de los dos operadores de esa 

agrupación que se adjudicó la triple 
corona en Cuba, una proeza porque 
necesitó 25 días menos de los pla-
nificados para llegar a esa meta, 
equivalente a 34 mil 500 toneladas 
de caña pasadas por el sistema de 
corte de la moderna máquina.

Le siguió los pasos en la conquista 
del tercer millón, también con adelan-
to a la fecha prevista, su compañero 
de faena Yoandry Carvajal Navarro, 

quien protagoniza su primera con-
tienda con 26 años de edad.

Ambos siguen en los cañaverales 
desafiando el agotamiento de varios 
meses de faena. Delgado Borges afir-
ma que no se detendrá hasta escuchar 
el pitazo final de la campaña. “Aún 
tengo tiempo, materia prima, el apoyo 
de los compañeros de aseguramiento 
material al pelotón, con vistas a com-
pletar los cuatro millones”, enfatizó. 
| José Luis Martínez Alejo

El primer pelotón trimillonario de Cuba es avileño

A propuesta del jurado, la Central de Trabajadores de 
Cuba otorgó el Gran Premio Periodístico Primero de 
Mayo 2014, en su  XXXI edición,  al reportaje Los pe-
sos que no hacen peso, de los periodistas María de las 
Nieves Galá León, Gabino Manguela Díaz, Lourdes 
Rey Veitia y Betty Beatón Ruiz, publicado en el pe-
riódico Trabajadores, referido a los sistemas de pago, 
asunto polémico que generó debates en los centros la-
borales, y en el proceso previo y durante el XX Con-
greso de la CTC.

La CTC concedió el Gran Premio Periodístico XX 
Congreso a los oportunos trabajos de diversos géneros 
y temas relacionados con el XX Congreso de la CTC, 
con la autoría de Juana María Perdomo Larezada, co-
rresponsal en Matanzas del periódico Trabajadores, 
los cuales estuvieron muy  relacionados con los objeti-
vos de la magna cita sindical.

El jurado seleccionó esos trabajos entre los 674 
presentados al certamen, de los cuales 526 fueron de 
prensa escrita, 98 de radio y el resto de la televisión, 
de todas las provincias del país.

Alcanzaron la categoría de Premio Periodístico 
Primero de Mayo 2014  en prensa escrita, los traba-
jos: Mahoma no quiere ir a la montaña, de Alexis Pire 
Rojas, del periódico 5 de Septiembre; Una  cooperati-
va en aprietos, de Marianela Martín González y René 
Tamayo León, de Juventud Rebelde; ¿Hacia dónde 
mira Cucarachita Martina?, de Zulariam Pérez Martí 
y Magalys Chaviano Álvarez, del periódico 5 de Sep-
tiembre;  Arrimar el agro a la mesa buffet, de Delia 
Reyes García y Lázaro de Jesús González Álvarez, 
de la revista Bohemia; y El Mamey se pudrió, de José 
Luis Martínez Alejo, del periódico Invasor, de Ciego 
de Ávila.

Las menciones en prensa escrita fueron para los 
comentarios de la sección La columna del lunes, de 
Ramón Barreras Ferrán, corresponsal del periódico 
Trabajadores en Cienfuegos; ¿Por quién doblan las 
campanas del desacierto?, de Martha María Mariño 

y Zulema Samuel del Sol, del diario Granma; Las 
mismas demoras de siempre, de Maylin Guerrero 
Ocaña,  del diario Granma; Las ausencias del aula, 
de Tamara Rendón Portelles; Del dicho al hecho… 
de Ronald Suárez Rivas, corresponsal del periódico 
Granma en Pinar del Río; Un trecho remediable en-
tre disciplina e irresponsabilidad, de  Dilbert Reyes 
Rodríguez, corresponsal del diario Granma en la 
provincia homónima.

El jurado estuvo integrado por Magali García 
Moré, José Alejandro Rodríguez y Víctor Joaquín 
Ortega. 

Los Premios Periodísticos Primero de Mayo 2014 
en Radio fueron para los trabajos: Yo no fui a los Es-
tados Unidos a combatir personas, de Arelys García 
Acosta y Enrique Ojito Linares, de Radio Sancti Spí-
ritus; Una niña que trabaja, de Miguel Ángel Montero 
Rivero, de CMHW, de Santa Clara; y el conjunto de 
trabajos Leche perdida, La Victoria, perdón, la derro-
ta y Frego de alcohol, de Abel Falcón Curí, de CMHW, 
de Santa Clara; y Un gesto de paz en la brisa, de Dalia 
Reyes Perera, de la CMHW, de Santa Clara.

Ganaron menciones en Radio las obras: serie de 
informaciones dedicadas a la celebración del XX 
Congreso de la CTC, de Rosa María Godoy de Ar-
mas y Eva Miró Hernández, de Radio Progreso; el 
reportaje dedicado al trabajo de la Anir, de Alber-
to Hernández Cáceres, de Pinar del Río; el material 
Polémico tema de los repasadores, de Arelys García 
Acosta, de Radio Sancti Spíritus; Que los árboles no 
nos impidan ver el bosque, El silencio nos hace cóm-
plices y Por cuenta propia, pero con orden, de Da-
lia Reyes Perera, de CMHW, de Santa Clara; Jesús 
Gargallo: un valiente de estos tiempos,  de Michael 
García Álvarez, de Radio Camoa, San José de las 
Lajas; serie de cuatro comentarios críticos sobre la 
producción agropecuaria, de Jesús Álvarez López, 
de CMHW, de Santa Clara; serie de entrevistas a 
mujeres destacadas en su profesión, de Lisdey Rega 

López, de la emisora Estéreo Centro, de Santa Cla-
ra; Colaboradoras cubanas en Venezuela, de Mioso-
tis Fabelo Pinares, de Radio Cadena Agramonte, de 
Camaguey; y el reportaje crítico Comer o ser comi-
do, de Claudia Martínez Bueno y Narvis Flores San-
tana, de Radio Ciudad del Mar, Cienfuegos.

Los jurados en radio fueron Enma Almeda Mar-
chase, Julio Batista Delgado y Guillermo Santisteban 
Mendoza.

En televisión los Premios Periodísticos Primero 
de Mayo correspondieron al reportaje crítico sobre los 
Convenios Colectivos de Trabajo, de Alain Jiménez 
Díaz, del telecentro Centrovisión Yayabo, de Sancti 
Spíritus; reportaje La Cooperativa de Transporte Pú-
blico ¿Sueño Azul?, de Daimí Pérez Díaz, del telecen-
tro Telemayabeque, provincia homónima; y serie de 
trabajos sobre los Cinco Héroes: Luces  en la sombra, 
de Roxana Thompson Casamayor.

Merecieron menciones en televisión: La historia 
de un fracaso, de Ismary Barcia Leiva,  de Perlavi-
sión, Cienfuegos; el documental El Gran Coloso, de 
Mayret Reyes Mesa,  de Telemar, Santa Cruz del Nor-
te; Reportaje al innovador de la Ronera Santa Cruz, 
de Lianne Soto Herrera, de Telemar, Santa Cruz del 
Norte; y el reportaje sobre la Ronera Havana Club de 
San José de las Lajas,  de Yainet Borrero Muñoz, de 
San José de las Lajas.

Integraron el jurado Federico Moros  Rodríguez, 
Néstor Pardiño Martín, Reinerio Flores Corbelle y 
Armando Morales Blanco.

Se les hicieron reconocimientos especiales por la 
amplia participación en el certamen a las provincias 
de Cienfuegos, Mayabeque y Sancti Spíritus, así como 
a los órganos de prensa nacionales Trabajadores y Ju-
ventud Rebelde.

El acto de premiación se efectuará en la provincia 
de Sancti Spíritus, como parte del programa de acti-
vidades centrales por el 1º de Mayo, Día Internacional 
de los Trabajadores. | Orestes Eugelles Mena

Otorgan Premios Periodísticos  
Primero de Mayo 2014
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